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Прогрессивному способу уборки 
урожая— широкую дорогу

Известно, что хозяйская 
предусмотрительность всегда 
требовала «готовить сани летом, 
а телегу зимой». Если трезво 
проанализировать создавшееся 
нынче в Грузии положение с 
жатвой, то можно сказать, что 
многие партийные и советские 
руководители на местах, а также 
республиканское Министерство 
сельского хозяйства забыли об 
этом золотом правиле.

Например, чтобы без потерь 
убрать выращенный самоотвер
женным трудом полеводов и ме
ханизаторов урожай, надо свое
временно готовиться к жатве. Но 
далеко не всегда руководящие 
работники сельского хозяйства 
озабочены этим, они не восста
ют против неорганизованности в 
проведении жатвы, приводящей 
к большим потерям драгоценно
го зерна. Именно из-за того, что 
иные руководящие работники 
сельского хозяйства на неэко
номные затраты народного тру
да смотрят сквозь пальцы, не 
спешат вооружить практиков но
выми методами уборки, наши хо
зяйства терпят большие убытки.

Потери, если их своевремен
но не предотвратить, мог^т воз
никнуть во время уборки уро
жая, при перевозке зерна от 
комбайнов к местам его хране
ния— на склады и в амбары. 
Но особенно большие потери 
возникают из-за затягивания 
уборки. Еще январский Пленум 
Ц К  КП СС  (1955 г.), а затем X X  
съезд партии выдвинули задачу 
сокращения сроков уборки хле
бов, видя в ликвидации потерь 
урожая один из важных источни
ков увеличения валовых сборов 
зерна. «Совершенно нетерпимо 
такое положение, —  говорил на 
январском Пленуме Ц К  товарищ 
Н. С. Хрущев, —  когда в ре
зультате затягивания уборки во 
многих колхозах и совхозах те
ряется до четверти выращенно
го урожая, а в некоторых слу
чаях и больше. Нетрудно себе 
представить, сколько хлеба соби
рается в тех колхозах и совхо
зах, где уборка продолжается 
месяц, а то и 45 дней».

К  сожалению, многие факты 
показывают, что есть еще нема
ло работников, недооцениваю
щих борьбу с потерями. Наукой 
и практикой доказано, что наибо
лее реальным средством сокра
щения сроков уборки и умень
шения потерь является раздель
ная, двухфазная уборка урожая. 
Она дает возможность повысить 
урожай минимум на 2 —  4 цент
нера с гектара.

В  январе этого года в Обра
щении к работникам сельского 
хозяйства Ц К  К П С С  и Совет 
Министров С С С Р  призвали тру
жеников деревни в самых широ
ких размерах применить в 1958 
году раздельную уборку хлебов. 
Итоги уборки хлебов в районах 
Кахетии показывают, что на ме
стах к внедрению нового, про
грессивного способа уборки от
неслись безответственно. Для 
работы по-новому нужно было 
заблаговременно подготовить и 
кадры и технику, скомплекто
вать жатки с лафетами, комбай
ны с подборщиками. Нужно бы
ло стеречь созревание хлебов, 
стеречь наступление восковой 
спелости — фазу, которая в на
ших условиях является особенно 
быстропроходящей, чтобы полу
чить наибольший эффект от при
менения раздельной уборки. Од
нако руководители партийных и 
советских органов Кварельского, 
•Чагодехского. Гурджаанского, 
Телавского районов не исполь
зовали имеющиеся возможности 
и по существу сорвали уборку 
хлебов раздельным способом.

В  колхозах Лагодехского рай
она, например, убрали раздель
но лишь 1.000 гектаров из 
10.575 гектаров колосовых, от
крыв этим самым ворота поте
рям. Дело в том, что, во-первых, 
в районе несвоевременно привели 
в порядок имеющуюся технику, 
и. во-вторых. Министерство сель
ского хозяйства Грузинской С С Р

прислало в район необходимые 
навесные жатки после того, как 
хлеба вступили в период созре
вания. Если учесть, что с новой 
техникой надо было ознакомить
ся и наладить ее работу в ме
стных условиях, станет понят
ным, почему жатки не были 
своевременно использованы на 
раздельной уборке.

То же самое случилось и в 
других районах. К  тому же Ми
нистерство сельского хозяйства 
не послало вовремя районам, 
первыми приступившим к жат
ве, инструкцию по проведению 
раздельной уборки хлебов. От
ношение министерства к внедре
нию этого прогрессивного спосо
ба уборки видно хотя бы из того, 
что в отчетной форме поступа
ющих из районов сведений об 
уборке колосовых не значится 
графа о раздельной уборке.

Казалось, серьезные недо
статки в проведении жатвы 
двухфазным способом в кахе
тинских районах не повторятся 
в тех районах, где жатва 
проводится в более поздние сро
ки. Правда, раздельный способ 
уборки в карталинских районах 
применяется шире, чем в кахе
тинских, но и здесь имеются 
серьезные недостатки. В  ряде 
колхозов Каспского района, на
пример, к раздельной уборке по
дошли формально. Здесь допу
скают уборку хлебов на низком 
срезе, что затрудняет подборщи
кам полностью убирать валки.

Наш корреспондент по Юго- 
Осетии сообщает, что в области 
имеются все условия для раз
дельной уборки урожая, между 
тем здесь прибегают к прямому 
комбайнированию.

Ж атва из кахетинских районов 
переместилась в карталинские. 
Скоро в уборочную страду всту
пят колхозы нагорных райо
нов—  Ахалцихского, Ахалкалак- 
ского, Цалкского. Работники 
сельского хозяйства этих райо
нов должны учесть уроки убо
рочных работ в низменных райо
нах. Необходимо тщательно под
готовить уборочные машины, и 
в первую очередь жатки, подбор
щики и виндроуэры, укомплекто
вать агрегаты кадрами комбай
неров, машинистов и ни в коем 
случае не допускать повторения 
прошлых ошибок. Для этого в 
каждом колхозе надо иметь тща
тельно составленный рабочий 
план уборки, выявить все резер
вы и возможности хозяйства.

Успех уборки во многом зави
сит от того, как будет организо
ван труд. Задача партийных ор
ганизаций —  возглавить трудо
вую и политическую активность 
работников сельского хозяйства, 
вызванную решениями февраль
ского и июньского Пленумов Ц К  
КПСС . Долг коммунистов — 
быть организаторами социали
стического соревнования, актив
но поддерживать и внедрять пе
редовой опыт уборки хлебов и 
заготовок. Место партийных ра
ботников в период жатвы —  в 
поле, на токах и на заготови
тельных пунктах. Они должны 
вести агитацию не только сло
вом, но прежде всего практиче
ским показом того, каким путем 
достичь лучших результатов. 
Для этого партийные руководи
тели должны сами овладеть пе
редовыми методами организации 
труда и уметь непосредственно 
в поле, на току, на заготовитель
ном пункте показать преимуще
ства новых методов.

Хлеб —  наше богатство, и за
дача заключается в том, чтобы 
обеспечить его полную сохран
ность. Устранение потерь —  ос
новное и главное на уборке уро
жая. Успешно решить эту зада
чу —  значит увеличить валовой 
сбор зерна, дать больше хлеба 
Родине.

Быстро убрать хлеба без по
терь, выполнить социалистиче
ские обязательства по увеличе
нию производства зерна и дру
гих продуктов —  патриотиче
ский долг всех тружеников 
сельского хозяйства.

СО ВЕТСКО -А ВСТРИ Й СКО Е КОММЮНИКЕ О ПРЕБЫВАНИИ  
В С С С Р  ПРАВИТЕЛЬСТВЕННОЙ ДЕЛЕГАЦИИ АВСТРИИ

Советско-польское научно-техническое 
сотрудничество

ПОДЪЕМ ЦЕЛИНЫ 
ПРОДОЛЖАЕТСЯ

Г'* Е М Ь  областей Казахста-
^ н а ,  сообщается в заметке, 

помещенной в газете «Казах
станская правда», досрочно за
вершили намеченный на 1958 
год план вспашки целинных зе
мель. Вдвое перевыполнили за
дание колхозы и совхозы 
Южно - Казахстан
ской области, в пол
тора раза — Джам- 
булской. Т а л д ы- 
Курганской и Семи
палатинской областей. В  этом 
году в республике подняты уже 
1 миллион 186 тысяч гекта

ров новых земель.
Землеустроители, почвове

ды и агрономы продолжают об
следование, изучение и отвод 
хозяйствам неосвоенных масси
вов. Всего в нынешнем и буду
щем годах намечено включить 
в сельскохозяйственный оборот 
три миллиона гектаров целины. 
Таким образом, за шесть лет — 
к 1960 году в Казахстане будет 
освоено 24 миллиона гектаров 
целинных и залежных земель.

♦
КИШ ИНЕВ ГОТОВИТСЯ 

К ПРИЕМУ 
ДНЕСТРОВСКОЙ ВОДЫ

Е> К И Ш И Н Е В Е , на отрезке
I-,  улицы Измайловской, 

между проспектом Ленина и 
Садовой, лежат стальные тру
бы. Электросварщики соединя
ют здесь отдельные секции в 
единую «плеть», которая будет 
уложена в траншею. Это по
следний участок водопроводной 
трассы Днестр — Кишинев, пи
шет газета «Советская Молда
вия».

Кишиневцы должны получить 
днестровскую воду во второй 
половине августа.

♦
М ЕБЕЛЬ И З... СТРУЖКИ

1-1 А  каждом предприятии, где 
* употребляется много древе

сины, есть отходы. Немало их 
было и на Усть-Ижорском фа
нерном заводе, пишет газета 
«Ленинградская правда». Кол
лектив специалистов в содруже
стве с учеными превратил отхо
ды в хороший материал для ме
бельной промышленности. Гор
были, куски досок на специаль
ных станках здесь превращают
ся в стружку. По пневмопрово

дам она идет в сушилку, а потом 
поступает в распоряжение хи
миков. Обработанная специаль
ными смолами и смешанная с 
различными химическими веще
ствами, стружка попадает на 
транспортер. Затем, подогретая 
токами высокой частоты, она 
прессуется и разрезается на 
плиты нужных размеров.

Сотни подобных заданий, пи
шет газета «Московская прав
да», выполнил водолаз Влади
мир Петрович Сгадов. Он про
был под водой более восьми 
тысяч часов. На дне канала 
имени Москвы, например, ему 
довелось установить много же
лезобетонных колонн для при
чальных сооружений. Им скон

струировано специ-
ПО СТРАНИЦАМ ГАЗЕТ Х сг“ е

рытье подводных ям 
для опорных колонн. 

В  отряде водолазов— опытные 
мастера. Они могут выполнить 
любую работу. В  их числе — 
В. Лакизо и Н. Фролов, прора
ботавшие под водой по шесть- 
восемь тысяч часов.

БРАТСКИХ РЕСПУБЛИК
Древесноволокнистые плиты 

могут с успехом применяться 
для производства мебели.

НАЧАЛОСЬ СТРОИТЕЛЬСТ
ВО ПОРТА

д ° , С И Х  П О Р Осадная 
балка, глубоко разрезав

шая глинистый массив заволж
ской степи, считалась северной 
окраиной Сталинградского гид
роузла, пишет газета «Сталин
градская правда». Многие гид
ростроители разводили здесь 
огороды, в выходные дни в 
устье балки устраивались лю
бители-рыболовы. -V.

Этой весной ожил район 
Осадной балки. Сюда пришли 
строители, чтобы заложить 
крупнейший порт на великой 
русской реке.

Сооружения порта протянут
ся вдоль левого берега Осад
ной балки, в районе централь
ного ремонтно - механического 
завода более чем на два кило
метра. Строителям предстоит 
переработать свыше двух мил
лионов кубических метров 
грунта, забить более двух ты
сяч железобетонных свай н 
свыше километра металлическо
го шпунтового ряда, уложить 
около 16 тысяч кубометров 
монолитного бетона.

8.000 ЧАСОВ ПОД ВОДОЙ
Л О Ж Н Ы Е  работы выпол- 

няют водолазы Москов
ского речного бассейна. Они 
укладывают на дно рек первые 
узлы шлюзов, протягивают под 
водой газо- и нефтепроводы, 
расчищают воднотранспортные 
пути.

САНИТАРНЫ Й АВТОПОЕЗД 
ВЫХОДИТ В РЕЙС

П  Д А Л ЕК О Е  село приходит 
большой красивый автобус 

с прицепом. А  через пять минут 
все окрестные жители узнают, 
что первый в Советском Союзе 
санитарный автопоезд— к их ус
лугам. В  этой передвижной по
ликлинике, сообщает газета 
«Социалистический Донбасс», 
имеется несколько кабинетов, 
где можно подлечить или вста
вить зуб, получить помощь при 
самых различных заболеваниях 
челюстно-лицевой области го
ловы.

Жители отдаленных сел Тель
мановского района, где останав
ливался автопоезд, охотно поль
зовались услугами опытных вра
чей.

♦
БЛАГОУСТРОЙСТВО

БРЕСТСКОЙ КРЕПОСТИ
Р  АЗЕТА «Советская Бело-
* руссия» сообщает, что 

Главное управление по делам 
архитектуры при Совете Мини
стров БС С Р  приступило к раз
работке генерального плана 
благоустройства территории 
центрального острова Брест
ской крепости. Весь остров 
будет находиться в ведении 
музея обороны Брестской кре
пости.

Крепость предполагается со
хранить в веках как музей доб
лести, славы и героизма воинов 
Советской Армии. Необходимые 
по плану работы намечается за
вершить в 1960 году.

По приглашению Советского пра
вительства с 21 июля с. г. в Совет
ском Союзе находится правитель
ственная делегация Австрии, которую 
возглавляет федеральный канцлер 
инж. Юлиус Рааб.

В коммюнике подчеркивается, что 
после московских переговоров и за
ключения государственного договора 
с Австрией в 1955 году между СССР 
и Австрией развивались хорошие от
ношения, отвечающие национальным 
интересам обеих стран и содействую
щие упрочению мира в Европе.

В ходе переговоров в первую бче- 
редь был нодвергнут тщательному 
рассмотрению вопрос о состоянии 
экономических отношений между 
обоими государствами.

Обе стороны высказали убеждение, 
что взаимовыгодное использование 
Дуная для транзита товаров и рас
ширения туризма отвечает интере
сам обеих стран.

Государственные деятели Австрии 
заявили, что австрийское правитель
ство, как и прежде, на основе неза
висимости Австрии и нейтралитета 
будет развивать взаимные друже
ственные отношения как со странами 
Запада, так и Востока, а также по

мере своих возможностей будет со
трудничать в деле укрепления мира.

Как отмечается в коммюнике, в 
беседах были затронуты также дру
гие вопросы международных отно
шений, в особенности положение на 
Ближнем и Среднем Востоке.

Руководители Советского прави
тельства информировали австрийскую 
правительственную делегацию о пред
принятых Советским Союзом шагах, 
направленных на разрядку междуна
родной напряженности и устранения 
угрозы атомной войны. С австрий
ской стороны было заявлено, что 
Австрия приветствует все меры, со
действующие укреплению мира и ус
транению опасности атомной войны.

В коммюнике указывается, что 
Председатель Президиума Верховного 
Совета СССР К. Е. Ворошилов наме
рен направить федеральному прези
денту Австрии д-ру Адольфу Шерфу 
приглашение посетить Советский 
Союз с официальным визитом. Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев принял приглашение 
федерального канцлера Ю. Рааба и 
вице-канцлера Б. Питтермана посе
тить Австрию в удобное для него 
время.

Подписание советско-австрийского коммюнике
24 июля в Большом Кремлевском 

дворце состоялось подписание совет
ско-австрийского коммюнике о пре-

С советской стороны при подписа
нии коммюнике присутствовали то
варищи А. И. Микоян, М. А. Суслов,

бывании в СССР правительственной П. Н. Поспелов, А. Н. Косыгин,
делегации Австрии.

Коммюнике подписали Председа
тель Совета Министров СССР Н. С. 
Хрущев, глава правительственной 
делегации Австрии —  федеральный 
канцлер Австрийской Республики 
Юлиус Рааб и вице-канцлер Ав
стрийской Республики Бруно Питтер- 
ман.

Д. С. Полянский и другие.
При подписании с австрийской 

стороны были федеральный министр 
иностранных дел Леопольд Фигль, 
статс-секретарь министерства ино
странных дел Бруно‘Крейский, посол 
Австрии в СССР Норберт Бишофф и 
другие. (ТАСС).

Республиканское совещание хозяйственного актива 
Главного управления шоссейных дорог

24 июля в клубе имени Дзержин
ского состоялось республиканское со
вещание хозяйственного актива Глав
ного управления шоссейных дорог 
при Совете Министров Грузинской 
ССР. С докладом о мерах улучшения 
строительства, ремонта и содержания 
шоссейных дорог республики высту
пил начальник Главного управления 
Г. Робиташвили.

Докладчик рассказал о проделан
ной работе на 1957 год, охарактери
зовал задачи текущего года. Годовой 
план капитального и среднего ремон
та дорог выполнен с превышением. В 
республике проложены новые дороги 
общей протяженностью свыше 200 
километров, капитально отремонтиро
ван ряд дорог местного значения. За
кончены работы по устройству 
трехполосной асфальтированной до
роги Тбилиси — Руставский пово
рот.

Широкое распространение в рес
публике получило ценное начинание 
трудящихся Цхакаевского района о 
проведении месячников по строи
тельству и благоустройству до
рог. Некоторые колхозы производили 
стройки на собственные средства.

План капитального и среднего ре

монта на этот год превосходит план 
прошлого года в несколько миллио
нов рублей. Будут построены новые 
дороги с черным покрытием общей 
протяженностью 219 километров.

В некоторых районах, как, напри
мер, в Лентехском, Болнисском, Каз- 
бегском и других, дорожное строи
тельство ведется неудовлетворитель
но. Руководители строек и обществен
ные организации ряда районов рес
публики мало заботятся о своевре
менном завершении начатых строи
тельных работ.

Выступившие в прениях началь
ник дорожного управления Абхазской 
АССР Л. Каранадзе, главный инженер 
Дорстроя Юго-Осетинской автоном
ной области С. Кцоев и другие гово
рили о мерах улучшения дорожного 
строительства, предлагали пути 
устранения имеющихся недостатков.

На совещании с речами выступили 
заместитель директора Главдорстроя 
СССР В. Михайлов и секретарь ЦК 
КП Грузии Г. И. Кадагидзе.

В работе совещания принимал уча
стие кандидат в члены Президиума 
ЦК КПСС, первый секретарь ЦК КП 
Грузии В. П. Мжаванадзе.

(ГрузТАГ).

Ж а т в а  в горийских к о л х о з а х

23 июля в Москве закончила свою 
работу тринадцатая сессия советско- 
польской комиссии по научно-техни
ческому сотрудничеству. Стороны с 
удовлетворением отметили, что за 
период после 12-й сессии комиссии 
обмен научно-техническими достиже
ниями и производственным опытом 
между двумя странами осуществля- 
лись успешно. На сессии были рас

смотрены вопросы дальнейшего раз
вития и расширения научно-техни
ческого сотрудничества, одобрены 
планы сотрудничества научно-иссле
довательских институтов Советского 
Союза и Польской Народной Респуб
лики.

Сессия проходила в обстановке 
искренней дружбы и полного вза
имопонимания. (ТАСС).

В Горийском районе в разгаре 
жатва. На колхозных полях круг
лые сутки гудят машины. Богатый 
урожай выращен в нынешнем году 
в сердце Картли. Нынче в обилии 
были и солнечные лучи и весенние 
дожди. Но решающую роль все- 
таки сыграли люди. И их труд 
принес замечательные плоды.

В  начале года сельхозартели 
взяли обязательство получить с 
каждого из 15.633 гектаров посе
вов 15 центнеров пшеницы вме

сто 13 центнеров по 
плану.

Колхозы района ор
ганизованно присту
пили к уборке коло
совых культур. На 
жатве хлебов рабо
тают 68 комбайновых 
агрегатов. Свое обя
зательство колхозни
ки успешно выпол
няют.

...Село Зегдулети 
расположено в центре 
Тирипонской долины. 
Отсюда хорошо вид
ны села Шавшвеби, 
Бершуети, Хелтубани, 
Зерти, Меджврисхе- 
ви, Хурвалети. На зо
лотистом фоне полей 
плавно д в и ж у т с я  
комбайны. Уборка 
хлебов в разгаре.

В зегдулетском кол
хозе сейчас не уви
дите людей без дела. 
Все — стар и млад— 
вышли на работу и 
вносят свой вклад в 
борьбу за уборку уро
жая в сжатые сроки и 

без потерь. Здесь должны убрать 
917 гектаров колосовых. На жатве 
работает 4 комбайновых агрега
та. За 3 дня с начала уборки уро
жая они сжали хлеб с 225 гекта
ров, намолотив с гектара в сред
нем 17 центнеров пшеницы. Госу
дарству уже продано 8.000 пудов 
зерна при обязательстве 15.300 
пудов.

— Все комбайновые агрегаты,— 
сказал председатель к о л х о з а  
Г. Размадзе, — перевыполняют су

точные нормы, но особенно хоро
шо работает комбайн «Стали
нец-6», которым управляет старый 
комбайнер Зураб Размадзе. Труд
но убирать хлеба таким комбай
ном в горах, но Зураб и его то
варищи ежедневно скашивают на 
4 — 5 гектаров хлебов больше нор
мы. За 3 дня агрегат убрал уро
жай с 45 гектаров, комбайн Ди
митрия Гаранели — 63 гектара, 
Георгия Гаранели-г- 57, Ношрева- 
на Гигаури — 60 гектаров.

Коллектив комбайнового агрега
та 3. Размадзе работает как часы. 
Днем он убирает хлеба, 
вечером пашет. Тракто
ристы А. Казишвили,
И. Мандзу л а ш в и л и,
Д. Церцвадзе, Д. Бато- 
ннсашвили в дни уборки 
урожая вспахали 60 гек
таров земель и на 50 гек
тарах посеяли пожнив
ную кукурузу. При этом 
они сэкономили много го
рючего.

На участках, где ком
байны не могут работать, 
хлеба убирают вручную.
Надо видеть, с какой 
энергией, с какой ра
достью ведут косовицу 
зегдулетцы!

Быстрыми темпами 
идут сортировка зерна, 
подготовка семенного ма
териала, вывозка соломы 
с участков и скирдова
ние ее возле зимних жи
вотноводческих помеще
ний.

В  Зегдулети уже при
ступили к силосованию 
к о р м о в .  Образцовый

уход налажен за садами, вино
градниками, кукурузными посева
ми, плантациями сахарной свеклы.

— Через несколько дней на каж 
дый трудодень мы выдадим аван
сом по 3 килограмма пшеницы,— 
говорит Георгий Размадзе.

В дни уборочной страды руко
водители некоторых колхозов ж а 
луются на нехватку рабочей силы, 
а в Зегдулети помимо жатвы вы
полняют и другие неотложные 
дела. Это — результат хорошей ор
ганизации труда.

...В Тирипонской долине ни днем, 
ни ночью не умолкает гул машин.

Ни на минуту не утихает ритм 
большого созидательного труда.

А. М А Р У А Ш В И Л И .
* * *

Н а  с н и м к а х :  1. Механизаторы
колхоза села Дзевера Горийского райо
на комбайнер Алсксн Корчашвили и 
ш турвальный Илья Некерашвили. Они 
довольны результатами уборки хлебов.

2 . Председатель колхоза села Дзевера 
тридцатитысячник Михаил Цикаридэе 
(справа), бригадир полеводческой бри
гады этого ж е колхоза Давид Гиуиа- 
шиили и инженер - механизатор Горий- 
ской ремонтно-технической станции 
Индиго Мацаберидзе любуются круп 
ными колосьями золотой пшеницы.

Фото И. Давиташвили.
(Фотохроника Гр узТ А Га ).
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7. Соревнование— испытанный метод 
коммунистического строительства

На основе ленинских 
принципов

В. К А Р К А Ш А Д З Е , 
заместитель председателя 

шахткома

Декабрьский Пленум ЦК КПСС 
указал, чго профессиональные со
юзы призваны усилить свою дея
тельность по развитию творческой 
инициативы и активности трудя
щихся, направленной на осуще
ствление задач хозяйственного и 
культурного строительства.

Руководствуясь этим требова
нием, мы и строим свою работу. 
Серьезное внимание уделяем со
циалистическому соревнованию.

На шахте у нас соревнуются 
все —  смены, участки, комплек
сные бригады, горняки различных 
профессий. В основу всей работы 
по развертыванию соревнования 
положены ленинсние принципы: 
гласность, сравнимость резуль
татов, возможность практического 
повторения опыта и товарищесная 
взаимопомощь. Социалистические 
обязательства берутся горняками, 
инженерно-техническими работни
ками продуманно, исходя из ре
альных возможностей, которые 
■меются на производстве.

Горячую поддержку среди гор
няков нашел патриотический по
чин донецкого шахтера Николая 
Мамая. Профсоюзная организация, 
разъясняя рабочим значение этого 
почина, учила их тому, что нуж
но сделать, чтобы применить его 
в наших условиях. Это оказалось 
весьма действенным. Ныне на 
шахте у нас немало последовате
лей донецкого горняка.

За первое полугодие коллектив 
шахты дал стране свыше 3.600 
тонн сверхпланового угля. Пажно 
отметить, что себестоимость тон
ны угля снизилась на 4 рубля 
73 копейки.

За счет чего мы этого добились?
Вот некоторые элементы, из ко

торых складывается снижение се
бестоимости угля: экономное и
повторное использование материа
лов, удлинение сроков службы 
механизмов, экономное расходо
вание фондов заработной платы 
и т. д. На каждую тысячу тонн 
угля мы экономим около шести 
кубометров крепежного леса. Если 
недавно еще повторное использо
вание леса применяли отдельные 
горняки, то ныне, благодаря со
циалистическому соревнованию, 
это приобрело массовый характер. 
За счет рационального использо
вания механизмов и внедрения в 
производство автоматики мы до
бились около СО тысяч рублей 
экономии.

Опыт передовиков профсоюзная 
организация делает достоянием 
всех горняков, а это —  верный 
путь к достижению высоких про
изводственных показателей.

Профсоюзная организация, при
меняя различные формы социали
стического-соревнования, стала 
конкретнее заниматься вопросами 
его организации, правильнее ис
пользовать средства поощрения 
передовиков. Есть у нас доски 
показателей, на которых данные 
ежедневно обновляются, доски 
почета и книги почета, переходя
щие красные знамена, которыми 
отмечаются передовые участки, 
бригады. Все это дает нам воз
можность лучше сравнивать ре
зультаты работы, обеспечивать 
гласность соревнования, подтяги
вать отстающих до уровня передо
вых.

Создание рабочим необходимых 
условий для выполнения социали
стических обязательств, ликвида
ция простоев, недостатков на про
изводстве, помощь отстающим —

ы-л-л-

Редакция получила письмо забойщика шахты имени Ленина 
треста «Ткибулуголь» Г. Гурбелашвили, возглавляющего профсоюз
ную организацию на втором эксплуатационном участке. Он просит 
разъяснить, как лучшие организовать социалистическое соревнование 
среди горняков.

Корреспондент «Зари Востока» побывал в Ткибули. Совместно 
с работниками райкома партии, районного комитета профсоюза 
рабочих угольной промышленности он ознакомился с организацией 
соревнования на шахте имени С. Орджоникидзе — одной из пере
довых в тресте «Ткибулуголь». Этому вопросу было посвящено сове
щание, на котором присутствовали профсоюзные активисты шахты 
имени Ленина и других шахт. Орджоникидзевиы поделились опы
том работы, рассказали о том, как они организуют соревнование 
среди горняков, используют это испытанное средство повышения 
трудовой активности масс для дальнейшего роста производительно

сти  труда, увеличения добычи угля, как этому будут способствовать 
принятый на днях Указ Президиума Верховного Совета СССР и 
Положение «О правах фабричного, заводского, местного комитета 
профессионального союза».

Ниже публикуются выступления отдельных участников совеща
ния.

основное в руководстве соревно
ванием. Эти вопросы постоянно 
находятся в центре нашего вни
мания.

Не теряя ни одной 
минуты

Н. Ц К И П У Р И Ш В И Л И , 
крепильщик ремонтного участка

Помогать отстающим, подтяги
вать их до уровня передовых —  
важнейшее требование социали
стического соревнования. Без это
го нельзя добиться общего успеха.

На шахте я работаю вот уже 
семь лет. Пришел сюда после слу
жбы в Советской Армии. За эти 
годы овладел специальностью кре
пильщика и другими горняцкими 
профессиями. Работаю на ремонт
ном участке, ежедневно выполняя 
полторы-две нормы. Производ
ственную работу сочетаю с уче
бой в школе рабочей молодежи. 
Хочу получить среднее образова
ние, а потом поступить в инсти
тут.

Как профсоюзный активист, я 
участвую в общественной рабо
те, выполняю различные поруче
ния профгрупорга Г. Исакадзе. 
Как-то в беседе со мной он сказал:

—  Мы не добьемся успеха, ес
ли на участке у нас будут отста
ющие. Надо, чтобы все горняки 
перевыполняли производственные 
задания.

Эти слова натолкнули меня на 
мысль: хорошо бы организовать 
товарищескую помощь молодежи, 
пришедшей на шахту недавно. 
Профгрупорг поддержал меня.

На шахте у нас немало молодых 
горняков. Все они — люди стара
тельные. любознательные, жела
ющие как можно быстрее овладеть 
горняцким мастерством. Я стал 
помогать Г. Месхорадзе и Э. Ге- 
ладзе, которые, как и я, пришли 
на шахту из армии. Они являются 
ныне хорошими производственни
ками. Приятно сознавать, что в 
этом есть доля и моего труда.

Местность у нас гористая. Это 
осложняет работу в шахтах: свер
ху давит, а снизу —  грунт ка
призный. Приходится проявлять 
много выдумки, тратить большие 
усилия, пока установишь раму. 
На шахте у нас зародилось цен
ное начинание: применяется уси
ленное нрепление. В наших ус
ловиях это полностью себя оп
равдывает. Накатники, которые 
укладываются посредине и по бо
нам, делают рамы более прочны
ми и надежными.

Говоря о соревновании, о вы
полнении обязательств, нельзя не 
сказать, что в этом деле все еше 
имеются элементы формализма. 
Бываип случаи, когда горнякам 
не создаются необходимые усло

вия для высокопроизводительного 
труда. На ряде эксплуатационных 
участков недостаточно интересу
ются индивидуальным соревнова
нием, слабо распространяется пе
редовой опыт, нет должной забо
ты об учете и отражении резуль
татов соревнования. Надо, чтобы 
руководство соревнованием, не 
сводилось лишь к выявлению по
бедителей, присуждению им зна
мени или премии, но и помогало 
вскрывать причины отставания 
отдельных смен, участков, бригад, 
горняков, принимать неотложные 
меры к подтягиванию отстающих 
до уровня передовых. Об этом тре
бовании должны постоянно пом
нить не только профсоюзные ру
ководители. но и каждый профсо
юзный активист.

Опыт передовиков— 
всем горнякам

Л. БА БУ Х А Д И Я , 
заместитель председателя

комиссии по производственно
массовой работе.

Наша комиссия состоит из 7 
человек. Это —  передовики про
изводства, опытные организаторы 
масс. Возглавляет комиссию дис
петчер шахты Ю. Панчулидзе —  
человек инциативный, принимаю
щий активное участие в профсо
юзной работе.

Чем занимается комиссия?
Прежде всего она организует 

работу с новаторами производства, 
изучает и распространяет их опыт.

Одним из первых на шахте гор
няк Н. Туквадзе начал повторно 
использовать крепежный лес. 
Начинание это заслуживало само
го широкого распространения. Ко
миссия позаботилась о том, чтобы 
опыт передовика стал достоянием 
всех горняков. Вопрос этот обсу
дили на профсоюзном собрании, 
производственных совещаниях. С 
беседами об опыте своей работы 
перед горняками неоднократно 
выступал Н. Туквадзе.

Все это дало положительные ре
зультаты. Сейчас на всех участках 
повторно используется крепеж
ный лес.

Многие наши горняки имеют 
личные планы повышения произ
водительности труда. Они пред
ставляют собой двусторонние со
циалистические обязательства, 
заключенные между горняком и 
администрацией. Администрация 
обязуется создать герняну необ
ходимые условия для работы, а 
горнян — высокопроизводительно 
трудиться.

Комиссия по производственно
массовой работе добивается, что
бы личные планы прочно вошли в 
жизнь, чтобы они составлялись 
всеми горняками. Это, как пока

зывает практика, —  важный сти
мул роста производительности 
труда.

По инициативе комиссии на 
шахте периодически устраиваются 
встречи передовиков с горняками 
различных профессий, экскурсии 
на лучшие эксплуатационные уча
стки, выступления передовых 
шахтеров. Так, опытом своей ра
боты недавно поделился с молоде
жью забойщик третьего участка 
Е. Сванидзе —  воспитанник гор
но-промышленной школы. Эти и 
многие другие методы производ
ственно-массовой работы прино
сят, несомненно, большую пользу.

Ежедневно подводить 
итоги

А. К У Б Л А Ш В И Л И , 
председатель участкового 

комитета.

Первый эксплуатационный уча
сток, на котором я возглавляю 
профсоюзную организацию, рабо
тает слаженно и четко, из месяца 
в месяц наращивая добычу угля.

На участке работают три ком
плексные бригады. Каждая из них 
состоит из восьми человек — 
крепильщиков, забойщиков, груз
чиков и др. Они выполняют все 
работы, связанные с добычей 
угля.

Бригады соревнуются между 
собой. Организовано также сорев
нование по профессиям. Но этого, 
разумеется, недостаточно. Надо 
обеспечить гласность соревнова
ния, сравнимость его результа
тов.

С этой целью мы организовали 
оперативное подведение итогов 
соревнования. Прежде итоги под
водились у нас один раз в месяц. 
Но это себя не оправдывало: по
лучалось, что участники соревно
вания узнавали о результатах ра
боты только в следующем месяце. 
От этого соревнование утрачивало 
оперативность, действенность.

Этот вопрос мы обсудили на 
производственном совещании. 
Тогда же у нас и зародилась 
мысль: подводить итоги соревно
вания за наждый прошедший 
день. Дело это, конечно, хорошее, 
но сложное, требующее много 
труда.

За работу активно взялись 
профгрупорги. Они решили прак
тиковать ежедневное подведение 
итогов.

Первое время, видимо, от не
привычки, было трудно, но потом 
дело наладилось. Сейчас мы еже
дневно подводим итоги работы 
бригад. При оценке их работы 
учитывается все —  выполнение 
сменного задания, качество выра
боток, исправность механизмов, 
экономия... В подведении итогов 
соревнования действенную помощь 
оказывают нам начальники смен, 
инженерно-технические работни
ки. Оправдывает себя и то, что, 
наряду с важнейшими производ
ственными показателями, мы ука
зываем. сколько заработал за 
прошедший день каждый в от
дельности горняк.

В нарядной у нас висит спе
циальная доска, на которую зано
сятся показатели соревнования. 
Каждый горняк, спускаясь в шах
ту, считает своим долгом подойти 
к доске, чтобы посмотреть итоги 
работы за прошлые сутки, узнать, 
кто идет впереди, а кто отстает.

В нынешнем году наш участок 
добился высоких производствен
ных показателей. Он занял первен
ство в социалистическом соревно
вании, завоевал первую премию 
и переходящее Красное знамя рес
публиканского комитета профсою
за рабочих угольной промышлен
ности и комбината «Грузуголь».

О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Й  К О Н Т Р О Л Ь
В работе профсоюзных органи

заций по бытовому обслужива
нию трудящихся значительное ме
сто занимают вопросы организа
ции торговли и общественного 
питания. Это и понятно. В нашей 
республике, как и по всей стра
не, с каждым годом все шире раз
вертываются торговля и общест
венное питание. Задача состоит в 
том, чтобы образцово наладить ра
боту магазинов, столовых, буфе
тов, кафе, как можно полнее и 
лучше удовлетворять запросы и 
нужды трудящихся.

В осуществлении этой задачи 
важную роль призван сыграть 
общественный контроль.

Общественными контролерами 
у нас работают тысячи профсоюз
ных активистов. В основном это 
передовые производственники, ве
дущие решительную борьбу с не
достатками в работе торговых 
предприятий, с теми, кто нарушает 
правила советской торговли Об
щественные контролеры избраны 
на всех предприятиях и стройках 
республики.

На территории поселка шахты 
имени Сталина треста «Ткибул
уголь* работают два продоволь
ственных и один промтоварный ма
газин. две столовые, хлебная точ
ка и колхозные ларьки по продаже 
овощей и фруктов. Общественные 
контролеры, являясь членами ко
миссии шахткома по рабочему 
снабжению, постоянно следят за 
деятельностью магазинов и сто- 
ювых, заботятся о том, чтобы

они были обес- $ ♦♦•♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦»♦•♦♦* завода изжиты
* все недостатки. 

Их, к сожале-
печены необхо- ♦ 
димыми това- ♦ 
рами, беспере- $ 
бойно снабжали *
ими горняков.

Заслуженным уважением поль
зуются на шахте общественные 
контролеры А. Бакурадзе, Г. Дар- 
садзе. И. Абуладзе и другие. Они 
организуют проверку торговых 
прелприя»ий. Во время одно'й из 
проверок общественные контроле
ры вскрыли, что продавец магази
на №  16 О РСа треста «Ткибул
уголь» Кветеладзе нарушает пра
вила торговли, груб с покупателя
ми. Они добились, что этот жулик 
и грубиян был снят с работы и 
привлечен к ответственности.

Помогать работникам торговли и 
общественного питания устранять 
недостатки — важнейшая тадача 
общее»венною контроля. Именно 
так строят свою работу общест
венные контролеры на Закавказ
ском металлургическом заводе 
имени И. В. Сталина.

Когда цеховые столовые готови
лись к переходу на работу по-но
вому, общественные контролеры 
принимали активное участие в 
производственных совещаниях ра
ботников столовых, помогали им 
внедрять самообслуживание. В ря
де случаев по их инициативе был 
расширен ассортимент блюд, ор»а- 
низована более четкая работа бу
фетов и касс. Это, однако, не зна
чит, что в деятельности столовых

нию, еще нема
ло, но общест
венные контро
леры совместно 

с работниками столовых борются 
за устранение недостатков.

На предприятиях и стройках 
республики есть немало фактов, 
свидетельствующих о том, что не
которые профсоюзные организации 
недостаточно занимаются вопроса
ми улучшения торговли и общест
венного питания. Кое-где мало сто
ловых и буфетов, а те. которые 
имеются, плохо оборудованы, в 
них грязно и неуютно, качество 
приготовляемой пиши оставляет 
желать лучшего. В отдельных сто
ловых хорошая идея перевода их 
на самообслуживание дискредити
руется тем. что из-за недостатка 
посуды и инвентаря рабочим при
ходится терять много времени в 
очередях за обедом.

В значи1ельной мере эти и дру
гие факты являются результатом 
слабой работы профсоюзных орга
низаций. Они плохо руководят об
щественными контролерцми, не на
правляют их деятельность, подчас 
забывают о них сразу же после вы
боров.

Недавно ВЦ С П С  и Министер
ство торговли СССР приняли ре
шение об усилении контроля проф
союзов за деятельностью торговых 
организаций. С этой целью при 
торгах, ОРСах, трестах столовых 
создаются комиссии общественно

го контроля из представителей 
фабрично-заводских и местных ко
митетов предприятий и учрежде
ний. Они должны работать в тес
ном контакте с постоянными ко
миссиями местных Советов депута
тов трудящихся.

Чем же занимаются комиссии 
общественного контроля?

Широк и разнообразен круг во
просов, которыми они должны за
ниматься. Им предоставляется пра. 
во проверять и обсуждать выпол
нение торговыми организациями 
планов товарооборота и других по
казателей хозяйственной деятель
ности, проводить в случае необхо
димости ревизии торговых пред
приятий, знакомиться с характером 
жалоб, поступающих от покупа
телей, принимать меры к устране
нию причин, вызывающих жалобы, 
и т. д.

Интересы дела требуют, чтобы 
профсоюзные организации уделяли 
больше внимания бытовым нуж
дам трудящихся, активно участво
вали в рассмотрении советскими и 
хозяйственными органами вопро
сов расширения сети столовых, ма
газинов. буфетов, добивались более 
правильного их размещения, улуч
шения качества питания и уде
шевления его стоимости. Надо ши
ре и смелее привлекать к делу об
щественного контроля рабочих, 
служащих, домохозяек, сознавая, 
что без их помощи трудно спра
виться с задачами, которые стоят 
перед предприятиями торговли и 
общественного питания.

Я ! №

В этом году колхозники артели имени Сталина села Земо-Алвани Ахметского района посеяли новый 
сорт пшеницы «моцинаве», выведенный на Цителцкаройской сортоиспытательной станции. Сейчас колхозники со
бирают по 22,5 центнера пшеницы этого сорта. Н а  с н и м к е :  (слева направо) агроном Г. Ушараури,
председатель колхоза имени Сталина села Земо-Алвани Ахметского района С. Лагасидзе и механизатор И. Даи- 
хоидзе осматривают колосья пшеницы нового сорта, выращенной на полях колхоза.

Фото И. Эдигарашвили. (Фотохроника ГрузТАГа)

Сельский Совет в дни ж атвы
Колхозы Шилдского сельского Со

вета Кварельского района ежегодно 
выращивают высокие урожаи вино
града, пшеницы, кукурузы и других 
сельскохозяйственных культур. Не
малая роль в этом принадлежит сель
совету, который поддерживает тес
ную связь с колхозами, помогает им 
в работе.

С помощью сельсовета (председа
тель Г. Кананадзе) артели успешно 
провели осенние и весенние полевые 
работы. В короткий срок был завер
шен сев яровых культур. Образцово 
обработаны виноградные плантации. 
Несмотря на неблагоприятную весну 
нынешнего года, колхозники выра
стили хороший урожай колосовых 
культур. Но мало вырастить урожай, 
надо быстро и без потерь убрать 
его. выполнить план по продаже хле
ба государству, создать прочную кор
мовую базу для скота. Это своевре
менно учел Шилдский сельский Совет

депутатов трудящихся. В начале июня
здесь состоялось заседание исполкома, 
на котором присутствовали председа
тели колхозов, бригадиры, комбайне
ры, сельский актив. Председатель по
стоянной сельскохозяйственной ко
миссии Н. Иремашвили рассказал о 
ходе подготовки к уборке урожая. Бы
ли вскрыты серьезные недостатки в 
этом деле. Исполком наметил меры 
для их устранения.

18 июня на очередной сессии 
сельского Совета обсудили вопрос о 
том, как идет в колхозах жатва. Уча
стники сессии решили прикрепить к 
отстающим бригадам и комбайновым 
агрегатам депутатов, активистов.

Сельский Совет перенес в эти дни 
работу клуба, библиотеки на полевые 
станы, где непосредственно идет
борьба за хлеб. По его инициативе 
оборудованы две передвижные биб
лиотеки. Депутатам А. Шавбалаха- 
швили и Ж . Мчедлишвили поручено
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В редакцию продолжают посту

пать письма, в которых рабочие, 
колхозники, представители интел
лигенции нашей республики осуж
дают агрессивные действия аме
риканских и английских империа
листов, решительно требуют не
медленного вывода американских 
и английских войск из Ливана и 
Иордании.

В редакционной почте есть пись
ма из Тбилиси, районов Грузии, из 
Львова, Луганской области. Ав
торы их затрагивают самые разно
образные вопросы хозяйственной и 
культурной жизни нашей респуб
лики.

Директор кинотеатра Дома офи
церов А. Туманов сообщает,' 
что с 21 по 31 июля в кино
театре проводится фестиваль 
кинофильмов, премированных в 
июле этого года на первом Все
союзном кинофестивале в г. Мо
скве и получивших высокую оцен
ку на международных фестивалях 
в Карловых Варах. Каннах, Вене
ции, Брюсселе. Демонстрируют
ся кинофильмы «Высота», «Дом, 
в котором я живу», «Летят журав
ли», «Тихий Дон» (3-я серия), 
«Семья Ульяновых», «Сестры», 
«Карнавальная ночь», «Солдаты», 
«Последний из Сабудара», «Дон 
Кихот», а также два мультипли
кационных фильма — «Снежная 
королева» и «Чудесница».

Г. Васильев, приехавший в Тби
лиси из Москвы, делится своими 
впечатлениями о столице Совет
ской Грузии. Он пишет: «Досто
примечательности Тбилиси при
влекают туристов со всех концов 
нашей необъятной страны. Но, к 
сожалению, туристы - одиночки

испытывают некоторые неудобства, $ 
так как они не знают, где нахо- у  
дятся исторические места и досто- у- 
примечательности, какой маршрут \\ 
следовало бы приезжим выбрать, V, 
чтобы лучше познакомиться с го- 
родом. Разве нельзя вывесить на <( 
вокзалах и в аэропорту соответ- и 
ствующие указатели. Неплохо так- }} 
же было бы сделать на памятни- $ 
ках надписи и на русском языке». $ 

Читатель В. Санадзе из Цален- у 
джихского чайного совхоза просит и 
открыть на территории совхоза у 
киоск «Союзпечати», в котором у, 
имелись бы в продаже свежие га- у 
зеты и журналы. у

Нами получены письма от жите- "  
лей Земовакийского поселка г. Тби- (( 
лиси. В  них рабочие и служащие (( 
сообщают, что к ним в поселок (( 
курсировало два автобуса маршру- Ц 
та №  15, но с недавних пор стала  ̂
ходить только одна машина.

Жители просят восстановить  ̂
прежнее положение. ^

В. Нозадзе из Зестафони сооб- у 
щает о бдительности и находчи- >■ 
вости машиниста Зестафонского \ 
локомотивного депо Николая Да- у 
цабидзе. На перегоне Чаладиди— у 
Колхида машинист заметил на по. до 
лотне железной дороги маленькую у 
девочку, машинист дал предупре- и 
дительный гудок, но девочка, 
услышав его, почему-то пошла на- у 
встречу поезду. Н. Лацабидзе не (( 
растерялся, быстро принял все <{ 
меры, чтобы остановить поезд. }( 
Примерно в 10 метрах от ребенка А 
поезд был остановлен. Левочка ( 
была спасена, она оказалась до- у

контролировать учет хлеба, поступа
ющего с комбайнов на ток, и отправ
ку зерна в государственные закрома.

Одним из важных условий успеш
ного проведения уборочной кампании 
является хорошо налаженная массо
во-политическая работа. В двух кол
хозах —  имени Орджоникидзе и 
имени Куйбышева созданы агиткол
лективы, объединяющие свыше 40 
агитаторов. Ими руководят депутаты 
сельского Совета Г. и 3. Кевлишвили.
В плане агитационной работы пре
дусмотрено проведение бесед о важ
нейших решениях партии, о внешней 
и внутренней политике Советского 
государства.

Депутаты сельского Совета нахо
дятся в авангарде социалистического 
соревнования, показывают образцы 
самоотверженного труда. Хорошо тру
дятся члены полеводческой бригады, 
руководимой депутатом сельсовета 
Д. Иорданишвили. Закончив за 10 ра
бочих дней жатву, бригада приступи
ла к севу пожнивной кукурузы.

На полях колхоза имени Куйбы
шева трудится депутат Верховного 
Совета СССР Наскида Курдгелашви- 
ли. Его агрегат работает безотказно. 
Знатный комбайнер завершил уборку 
в сжатые сроки и без потерь.

Председатели колхозов, депутать!* 
сельсовета Р. Агниагавили и В. Цис- 
каришвили активно борются за по
вышение урожайности зерновых.

В дни жатвы сельский Совет стал 
как бы оперативным штабом по ор
ганизации уборки. Сюда поступают 
сведения от колхозов о ходе уборки, 
здесь принимаются решения, направ
ленные на устранение выявленных 
недостатков.

М. М А ЗА Н А Ш ВИ Л И .
(Корр. «Зари Востока»).

ж ш и м г»  -7-
М

черью местного жителя Баграта 
Киртадзе.

НАУКА И ТЕХНИКА
ВОДА ОБРАБАТЫ ВАЕТ... 

МЕТАЛЛ
Способна ли вода заменить 

резец металлорежущего станка? 
На первый взгляд, такой вопрос 
может поназаться несколько 
странным. А  между тем с по
мощью воды возможно обраба
тывать металл. Для этого не
обходимо направить на него во
дяную струю под очень боль
шим давлением — до 10 тысяч 
атмосфер. Гидрокомпрес сор .  
сконструированный сотрудни
ками лаборатории ф и з и к и  
сверхвысоких давлений Акаде
мии наук С С С Р, работает имен
но по такому принципу.

Первые опыты, которые бы
ли успешно проведены над 
цветными металлами, показали, 
что новый метод весьма эконо
мичен, ибо он значительно уско
ряет время обработки металла.

Н О ВО Е С И Н Т ЕТ И Ч ЕС К О Е  
ВО ЛО КН О

Коллектив каф едры искус
ственного волокна Московского 
текстильного института разра
ботал метод ф ормования но
вого искусственного волокна, 
названного фторлоном. Он от
личается высокой прочностью.' 

[способностью вытягиваться при

нор м ал ь н о й
т е м п е  ратуре 
на 350 — 400 

процентов. После обработки во
локна в среде глицерина его 
прочность значительно возра
стает. составляя 115 килограм
мов на квадратный миллиметр. 
В  этом отношении фторлон пре
восходит все виды природных и 
химических волокон, уступая 
лишь стеклянному.

ВМЕСТО 15 ЧАСОВ — ЗА 
20 МИНУТ

Прочность древесины до сих 
пер определялась только в ла
бораториях при помощи гро
моздких испытательных машин. 
15 часов приходится обычно 

затрачивать на изготовление 
древесных образцов, их иссле
дование и последующие вычис
ления.

Портативный прибор АП-2, 
сконструированный в Институте 
лесохозяйственных проб л е м 
Академии наук Латвийской 
ССР, позволяет получать исчер
пывающую характерис т и к у  
прочности древесины в течение 
20 минут.

Новый прибор весит лишь 
2 килограмма и напоминает 
маленький чемоданчик. Он да
ет возможность сортировать 
стволы по их прочности непо
средственно в лесу, на заводах 
и строительных площадках.

Московская область. Н а Наро-Фомин 
ской прялильно - ткацкой фабрике ус
тановлена браковочно-учетная машина 
«БУ-2» выпуска 1958 года, изготовлен
ная на Серпуховском механическом за 
воде. При помощи этой машины од
новременно производится проверка ка
чества ткани и измеряется количество 
метров в каждом куске. Н а  с н и м к е :  
браковочно-учетная машина «БУ-2».

Фото  Э. Евзерихина.
Фотохроника ТАСС.

ДЕТАЛИ КОСТЮМА ПОД 
ПРЕССОМ

Работница аккуратно по ша
блону укладывает в пресс дета
ли подворотника. Затем она на
жимает кнопку, и спустя 30 се
кунд воротник готов.

На московской фабрике име
ни Клары Цеткин отдельные де
тали одежды скрепляют не нит
ками, а с помощью термопла
стических клеев. Для этой цели 
служат пневматические прессы, 
которые на некоторых рабочих 
местах заменили швейные ма
шины.

Для безниточного крепления 
деталей верхней одежды по но
вой технологии в швейной про
мышленности сейчас применя
ют различные виды термо
пластических клеев.

Технология б е з н и т о ч н о г о  
крепления деталей швейных из
делий разработана коллективом 
Всесоюзного научно - исследова
тельского института швейной 
промышленности.
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Гурджаанский государственный породосортоиспытательный участок по шелководству изучает и внедряет 
в производство перспективные сорта белых коконов. Шелководы уже передали колхозам несколько новых 
сортов белых коконов. В настоящее время сотрудники станции работают над изучением 25 местных и заве
зенных сортов тутового шелкопряда. Н а  с н и м к е :  заведующий Гурджаанским государственным породо
сортоиспытательным участком по шелководству М. Сесикашвили (слева) и лаборантка Р. Ахоишвили осматри
вают коконы выведенного в этом году сорта «кахури- имерули».

Фото И. Эдигарашвили. (Фотохроника ГрузТАГа).

Приближается юбилей нашего славного города
В  жизни журналистов Грузии 

намечается хорошая традиция — 
встречи с руководителями партий
ных, советских, хозяйственных ор
ганизаций республики. На этих 
встречах, пресс-конференциях жур
налисты получают информацию о 
проводимых и намечаемых партий
ными, советскими, хозяйственными 
организациями республики меро
приятиях, получают исчерпываю
щие ответы на интересующие их 
вопросы о событиях, происходящих 
в жизни республики.

Одна из таких интересных 
встреч состоялась позавчера. Пе
ред журналистами выступил пер
вый секретарь Тбилисского горко
ма КП  Грузии тов. Г. А . Гегеши- 
дзе. Встреча была посвящена ходу 
подготовки к празднованию 1500- 
летия Тбилиси.

Клуб редакции газеты «Кому- 
нисти» был заполнен до отказа 
журналистами столицы Грузии — 
сотрудниками республиканских и 
городских газет. Выступление 
тов. Гегешидзе было выслушано 
с большим интересом.

— Нашему любимому городу,— 
сказал тов. Гегешидзе, —  славной 
столице Советской Грузии— 1500 
лет. Центральный Комитет К П  Гру
зии, идя навстречу пожеланиям 
трудящихся города и всей на
шей республики, решил отметить 
эту славную дату большим торже
ством. В  октябре нынешнего го
да будет проведен юбилей Тбили
си. Торжества продлятся пять 
дней— с 18 п о '22 октября.

К  своему славному юбилею сто
лица Советской Грузии придет с 
новыми успехами, станет еще кра
ше, чем сейчас. Достаточно прой
тись по улицам города, чтобы убе
диться в том. как партия и прави
тельство заботятся о его благо
устройстве.

Рассказывая о ведущемся в Тби
лиси строительстве, тов. Гегеши
дзе, продемонстрировал журнали
стам проекты и макеты ново
строек.

Перед мысленным взором со
бравшихся Тбилиси предстал еще 
более красивым и благоустроен
ным.

ВСТРЕЧА  Ж УРНАЛИСТО В .
ТБИЛИСИ С С ЕКРЕТА РЕМ  

ТБИЛИССКОГО ГОРОДСКОГО 
КОМИТЕТА КП  ГРУЗИИ  
тов. Г. А. ГЕ ГЕШ И Д ЗЕ

...Древний Метехский замок. 
Внизу, у  нового моста, перекину
того через Куру, на высокой скале 
воздвигнут величественный памят
ник основателю нынешней столицы 
Грузии Вахтангу Горгасалу. Осно
ватель Тбилиси восседает на коне. 
Ниже этого места, по течению К у 
ры, там, где в 1795 году в нерав
ном кровопролитном бою против 
неизмеримо превосходящих сил 
иноземных полчищ Ага Магомед 
хана, покрыли вечной славой свои 
имена триста арагвинцев, взмет
нулся ввысь обелиск в память за
щитников города. По-новому вы
глядят реставрированные архитек
турные памятники многовековой 
истории столицы Грузии.

В  дни юбилея начнутся работы 
по закладке самого крупного и са
мого лучшего в городе парка имени 
1500-летия Тбилиси. Он будет раз
бит на берегу Куры, в районе быв
ших ортачальских садов.

В  дни юбилея в Тбилиси прибу
дет много гостей не только из рай
онов республики, но и со всего Со
ветского Союза, а также из-за гра
ницы.

Каждый тбилисец с чувством 
законной гордости сможет пока
зать своему гостю новую маги
страль, которая прокладывается в 
эти дни в бывшем овраге у спуска 
Элбакидзе. В  недалеком буду
щем рядом с этой новой магистра
лью, на возвышенности, утопаю
щей в зелени, будет воздвигнуто 
монументальное здание новой го
стиницы «Интурист».

Мы с радостью будем рассказы
вать своим гостям о том, как вы
глядело всего несколько месяцев 
назад место, по которому в дни 
юбилея протянется еще одна новая 
улица, соединяющая два бурно рас
тущих района Тбилиси — Ваке и 
Сабуртало. Эту магистраль трудно 
назвать улицей: ее ширина со
ставит 50 метров, а длина— около 
двух километров! Это будет про

спект-парк, озелененный каштано
выми деревьями, серебристыми 
елями и кедрами.

Фуникулер. Каждый приезжий, 
каждый наш гость желает поднять
ся на плато горы Мтацминда. В  
дни юбилея в парк культуры и от
дыха имени Сталина уже можно бу
дет попасть по воздушно-канатной 
дороге. Строительство ее идет бы
стрыми темпами.

Наряду со строительством новых 
улиц и парков реконструируются 
существующие улицы и площади. 
Улица Брдзола будет превращена 
в красивый проспект, в конце ко
торого, в Дидубе, открывается про
мышленная выставка.

Совершенно новый вид приоб
ретет проспект имени Руставели. 
Он будет оформлен исключительно 
красиво.

В  Тбилиси мало памятников вы
дающимся деятелям нашего наро
да. Ко дню юбилея будут воз
двигнуты новые памятники.

В  благоустройстве, в украшении 
города принимают участие не толь
ко жители Тбилиси, но и население 
всей республики. Силами трудя
щихся Кутаиси будет воздвигнут 
памятник легендарному герою 
гражданской войны Киквидзе в 
сквере, что разбит на углу новой 
улицы Варазисхеви " и улицы 
Ленина. Трудящиеся Махарадзев- 
ского района решили разбить сквер 
на улице Павлова в Сабуртало и 
установить там памятник Ф . Маха- 
радзе. Батумские и потийские су
достроители прислали в дар тби
лисцам комфортабельный катер, 
который в дни юбилея будет спу
щен на Тбилисское море. Они так
же строят для нас речные трамваи 
для прогулок по Куре. Много са
женцев прислали в Тбилиси трудя
щиеся Аджарской А С С Р , Гэльско
го, Кварельского, Махарадзевского, 
Лагодехского, Зугдидского и дру
гих районов республики.

Тов. Гегешидзе рассказал журна
листам о том трудовом подъеме, 
который царит в дни подготовки к 
празднованию 1500-летия Тбилиси 
на предприятиях города.

Журналисты задали тов. Геге
шидзе много вопросов, на которые 
он дал исчерпывающие ответы.

Задушевные песни, темпераментные танцы
В  эти дни Юго-Осетин

ский государст в е н н ы й  
ансамбль песни и танца 
снова гастролирует в 
Тбилиси. Его концерты, 
состоявшиеся 23 и 24 
ию ля в Летнем театре 
Грузинской филармонии, 
собрали многочисленную 
публику, горячо прини
мавшую почти каждый 
номер программы.

Основное место в кон
цертах ансамбля занима
ют, понятно, осетинские 
песни и танцы. Но, и это 
заслуживает всяческого 
одобрения, он не ограни
чивается ими и систе
матически поп о л н я  е т 
свой репертуар песнями 
народов Советского Сою
за. На отчетном концер
те, например, прозвучали 
песни грузинских компо
зиторов («Родина зовет» 
Р- Лагидзе, «Майская 
ночь» Гр. Кокеладзе). 
Русская песня «Амурские 
волны», армянская на
родная песня «Ашуген», 
латышская — «Ворон на 
ДУбу сидит».

За годы Советской 
власти вырос ряд профес
сиональных композ и т о - 
Р °в  . осетин, бере ж  н о 
изучающих и претворяю
щих в своем творчестве 
народное музыкальное 
искусство. Борис Галаев, 
ДУДар Хаханов, Христо
фор Плиев, песни кото
рых были включены в 
программу выступлений 
ансамбля, —  это только 
некоторые из них.

Осетинские песни очень 
приятны и мелодичны. 
Слушаешь их с большим 
Удовольствием. Хоровая 
труппа ансамбля испол
няет их мягко и заду
шевно.

Что же касается осе
тинских танцев, то мож
но сказать, что они вы
звали подлинный анту-

Сцена из сюиты «Праздник в колхозе».

зиазм зрителей. Да и 
трудно остаться равно
душным, когда видишь, 
с каким темпераментом 
и мастерством исполняют 
участники ансамбля труд, 
нейшие из танцев. Муж
ская группа ансамбля— 
сильный, крепкий и хоро
шо натрен и р о в а н н ы й  
коллектив. «Танец двух 
друзей» в исполнении 
заслуженных артистов 
Грузинской С С Р  В. Джа- 
тиева и В. Чибирова шел 
почти весь на носках 

(«церули») и. разумеет
ся, под аплодисменты 
зрителей. Высокое ма
стерство продемонстри
ровали исполнители — 
в танце-картинке «У  род
ника» (заслуженный ар
тист Грузинской С С Р  
X . Гаглоев и Вера Би- 
коева), аджарской танце
вальной сюите (солисты 
—  заслуженная артист
ка Грузинской С С Р  Ма
рина Гаглоева и К. Коко-

ев), в осетинском плав
ном парном танце (заслу
женные артисты Грузин
ской С С Р  М. Гаглоева и 
Георгий Тедеев). в танце 
с клинками и в других. 
П о с т а н о в щ и к  почти 
всех танцев — заслужен
ный артист Грузинской 
С С Р  В. Джатиев. Особо 
хочется подчеркнуть вир
туозное искусство руко
водителя ансамбля Геор
гия Тедеева, буквально 
покорившего зрителей в 
парном плавном танце.

Тепло приняли зрители 
шуточную песню «У  кого 
хорошая жена» и шуточ
ный танец «Незадачли
вые женихи».

Второе отделение 
граммы, показанной 
самблем, составила песен
но-танцевальная сюита 
Дудара Хаханова « Празд
ник в колхозе» (заслу
женные артисты Грузин
ской С С Р  А. Джигкаев и 
У , Битиев, с о л и с т ы

про-
ан-

Фото В. Тархова.

П. Келерсаев, X . Сана- 
коев, 3. Гусалова). Сюита 
заканчивается захваты
вающим танцевальным 
соревнованием, в кото
ром принимают участие 
не только взрослые, но 
и два мальчугана — Шота 
Кокоев и Алик Битиев, 
исполнение которых сле
дует признать хорошим 
без скидок на возраст.
Закончив выступление в 

Тбилиси (куда ансамбль 
приехал после гастролей 
в Армении). Юго-Осетин
ский государственный ан
самбль песни и танца 
продолжит свои концер
ты в других городах и 
районах Грузии, а затем 
н в Р С Ф С Р . Мы не сом
неваемся в том. что ис
кусство братского осетин
ского народа, его задушев
ные песни и великолеп
ные танцы повсюду вызо
вут большой интерес.

С . Ш А Л А У Р Е Л И .

На VII съезд е Компартии  
Японии

ТОКИО, 24 июля. (ТАСС). V II 
съезд Коммунистической партии 
Японии продолжает свою работу. 
На сегодняшнем заседании делега
тов съезда приветствовал глава де
легации КПСС М. Б. Митин. От име
ни ЦК КПСС, всех коммунистов и 
народов Советского Союза М. Б. Ми
тин передал V II съезду Коммунисти
ческой партии Японии, японским 
коммунистам и трудящимся Японии 
горячий братский привет и пожела
ния успехов в работе съезда.

М. Б. Митин выразил уверен
ность, что V II съезд Коммунистиче
ской партии Японии будет способ
ствовать привлечению внимания и 
мобилизации всех сил японского на
рода на то. чтобы вместе со всеми 
народами мира решительно высту
пить против новой серьезной угро
зы войны, нависшей над миром в 
эти дни. В данный момент, заявил 
М. Б. Митин, —  это самая важная 
и неотложная задача.

Затем М. Б. Митин огласил при
ветствие Центрального Комитета 
Коммунистической партии Советско
го Союза V II съезду Коммунистиче
ской партии Японии, которое было 
встречено делегатами * бурными 
аплодисментами.

Выступление руководителя совет
ской делегации, провозгласившего в 
заключение здравицу в честь Ком
мунистической партии Японии и 
мира во всем мире, неоднократно 
прерывалось долгими и бурными
аплодисментами всего зала.

Затем на съезде были зачитаны 
приветствия от коммунистических 
партий Индонезии. Италии, Поль
ской объединенной рабочей партии 
и других братских коммунистиче
ских партий.

Сегодня в зале, где проходит
съезд, был обнаружен аппарат для 
подслушивания. Возмущенные этой 
антизаконной выходкой, делегаты
съезда избрали представителей для 
вручения резолюции протеста глав
ному полицейскому управлению 
Японии.

Принять срочные меры в интересах
сохранения мира

Зарубежные отклики на Послания Н. С. Хрущева Главам правительств
СШ А, Англии, Франции и Индии

Отклики в Китае ва Послания Н. С. Хрущева 
от 23 июля 1953 года

ПЕКИН. 24 июля. (ТАСС). О но
вых посланиях, направленных Н. С. 
Хрущевым главам правительств 
США. Англии. Франции и Индии 23 
июля здесь стало известно в начале 
дня. когда газеты уже вышли. Тем 
не менее, сообщение об этом еще од
ном проявлении доброй воли Совет
ского Союза быстро облетело китай
скую столицу.

Вечерняя пекинская газета «Бэй- 
цзин ваньбао» поместила сообщение 
о посланиях на первой полосе под 
заголовком. набранным крупным 
шрифтом: «Хрущев ответил руково
дителям США. Англии. Франции и 
Индии, что Советский Союз согласен 
немедленно провести совещание глав 
правительств в Совете Безопасности». 
Газета выделяет те места посланий

Председателя Совета Министров 
СССР, где говорится, что. ввиду не
обходимости принятия срочных реше
ний в интересах сохоанения мира. 
Форма встречи глав правительств не 
имеет оешаюшего значения; что важ
но. чтобы эта встреча состоялась как 
можно скорее с тем. чтобы можно бы
ло быстрее найти поавильное реше
ние. которое содействовало бы сохра
нению и укреплению мира.

«Бэйпзин ваньбао» подчеркивает 
желание Советского правительстйа 
видеть среди участников совещания 
премьер-министра Индии Джавахар- 
лала Неру, а также его указание о 
необходимости привлечения прави
тельств заинтересованных арабских 
государств к обсуждению вопросов, 
которые будут там рассматриваться.

Заявление секретаря Белого дома по вопросам печати

Военные демонстрации США 
в Ливане перед выборами 

президента
БЕЙРУТ, 24 июля. (ТАСС). Пере

броска американских войск и техни
ки в Ливан продолжается как воз
душным. так и м о р с к и м  п утям и .

Сегодня ливанская печать описы
вает подробности вчерашних полетов 
американских военных самолетов над 
территорией Ливана.

Как уже сообщалось, в этой «де
монстрации силы» принимало учас
тие более 100 американских боевых 
самолетов, включая бомбардировщики 
и новейшие реактивные истребители.

БЕЙРУТ. 24 июля. (ТАСС). Как 
сообщает местная печать, председа
тель ливанского парламента Оссей- 
юан направил уведомления депутатам 
парламента о том. что выборы нового 
президента Ливана назначены на 31 
июля с. г.

Положение в Иордапип
КАИР, 24 июля. (ТАСС). По со

общению лондонского корреспонден
та газеты «Аль-Ахбар», король Иор
дании Хусейн пригласил к себе по
слов США и Англии в Аммане и 
просил их передать своим прави
тельствам, что он не чувствует уве
ренности в своем положении в стра
не и поэтому полагает, что ему 
следует отречься от престола и по
кинуть Иорданию.

Как передает корреспондент, 
«послы были ошеломлены этим за
явлением» и «посоветовали коро
лю отказаться от этой идеи».

Король Хусейн, говорится в сооб
щении, «обещал послам не пред
принимать никаких шагов в этом 
направлении, пока он не получит 
мнения по этому вопросу от пра
вительств Англии и США».

К о р о т к о
•  Военные приготовления про

должаются... По сообщению газеты 
«Улус», многие турецкие воинские 
части, дислоцировавшиеся в Искен- 
деруне. переброшены на границу 
с Сирийским районом О АР. По 
данным газеты, с военно-воздуш
ной базы Адана в Бейрут перебра
сывается большое число американ
ских реактивных самолетов.

•  Американская авиация нару
шает воздушное пространство 
Швейцарии. Как передает коррес
пондент агентства Юнайтед Пресс 
Интернейшнл из Берна, женевские 
газеты сообщили, что американ
ские самолеты, направлявшиеся на 
прошлой неделе на Средний Восток 
с баз в Западной Германии, нару
шили воздушное пространство 
Швейцарии по меньшей мере 
шесть раз.

•  Против англо-американской аг
рессин на Ближнем Востоке. В  Джа
карте состоялся митинг протеста 
рабочих-нефтяников против интер
венции С Ш А  и Англии на Ближ 
нем Востоке. Участники митинга 
направили международной феде
рации арабских профсоюзов в Каи
ре телеграмму, в которой от имени 
35 тысяч рабочих - нефтяников 
осуждают агрессию и требуют не
медленного вывода войск интер
вентов. В  противном случае, за
являют они. мы начнем действия 
против американских и английских 
нефтяных компаний в Индонезии.

•  Бои на Кубе. Корреспондент 
газеты «Нью-Йорк тайме» сооб
щает из Гаваны (Куба), что в про
винции Ориенте начались сильные 
бои между войсками правительства 
и повстанцами Фиделя Кастро, 
причем последние наносят прави
тельственным войскам «значитель
ные потери». Корреспондент со
общает также, что правительство 
вновь приостановило на 45 дней 
действие конституционных гаран
тий.

ВАШИНГТОН. 24 июля. (ТАСС). 
Секретарь Белого лома по вопросам 
печати Хэгеоти заявил корреспонден
там. что президент Эйзенхауэр и го
сударственный секретарь Даллес на
чали сегодня у т р о м  составление про
екта ответа США на вчерашнее по
слание Председателя Совета Минист
ров СССР Н. С. Хрущева. Хэгерти 
сообщил, что в Белом доме с утра 
проходит заседание Национального 
совета безопасности, на котором, как 
можно было понять из его слов, 
проект ответа США на предложение 
Советского Союза о проведении сове
щания на высшем уровне подвергает
ся тщательному обсуждению. После 
окончания заседания Национального 
совета безопасности, сказал Хэгер

ти. Эйзенхауэр и Даллес продолжат 
работу над проектом ответа вдвоем.

Хэгерти заявил, что он «не ожида
ет немедленного ответа» на посла
ние Н. С. Хрущева, так как после 
того, как проект ответа будет состав
лен. США «будут консультироваться 
со своими союзниками, в первую оче
редь с Англией и Францией».

Хэгерти отказался ответить на во
прос. считает ли он реальным созыв 
совещания на высшем уровне в рам
ках Совета Безопасности 28 июля. 
Однако, отвечая на другой вопрос, 
он заявил, что никаких изменений в 
планах поездки Даллеса в Европу в 
конце этой недели и в планах приезда 
в Вашингтон премьер-министра Ита
лии Фанфани на следующей неделе 
нет.

Советской Союз еще 
раз продемонстрировал 
решимость спасти мир

БУХАРЕСТ, 24 июля. (ТАСС). С 
чувством глубокого удовлетворения 
встретили трудящиеся Румынской 
Народной Республики ответные по
слания Председателя Совета Мини
стров СССР Н. С. Хрущева главам 
правительств США. Англии, Фран
ции и Индии.

Комментируя эти послания, газета 
«Скынтейя» указывает, что влия
тельные круги в западных странах 
рассчитывали парализовать советскую 
инициативу созыва совещания глав 
правительств пяти держав, предло
жив встречу глав правительств в 
рамках Совета Безопасности. Но, как 
показывает ответное послание, пишет 
газета, СССР еще раз продемонстри
ровал свою решимость шгасти мир 
во всем мире, заявив о своем согла
сии на созыв совещания глав прави
тельств в рамках Совета Безопасно
сти.

В апглпйской палате 
общин

ЛОНДОН, 24 июля. (ТАСС). Сего
дня на заседании палаты общин 
лидер лейбористской партии Гейт- 
скелл сказал, что принятие Н. С. 
Хрущевым предложений английско
го правительства о созыве совеща
ния глав правительств в рамках Со
вета Безопасности вызвало «общее 
удовлетворение» в палате общин. 
Гейтскелл продолжал: «Все мы хо
тим помочь премьер-министру прео
долеть трудности и добиться созыва 
совещания как можно скорей».

Американская печать о встрече Глав правительств  
в Совете Безопасности

НЬЮ-ЙОРК, 24 июля. (Корр. ТАСС 
Л. Веяичанский). Все утренние газе
ты под огромными заголовками во 
всю страницу сообщили о согласии 
Советского правительства с предло
жением Запада о том, чтобы совеща
ние глав правительств о положении 
на Ближнем Востоке происходило в 
рамках Совета Безопасности.

По словам газеты «Дейли ньгос», 
этот «неожиданно быстрый ответ по
разил государственный департамент, 
как разорвавшаяся бомба».

То обстоятельство, что положи
тельный ответ Советского правитель
ства произвел такое впечатление на 
государственный департамент и вы
звал такую сенсацию в американской 
печати, не вызывает здесь удивле
ния. Американская печать не делала 
секрета из того, что Вашингтон был 
против первоначального советского 
предложения о совещании глав пяти 
держав, что в этом вопросе США 
серьезно разошлись во мнениях со 
своими союзниками и что в конце 
концов правительство США согласи
лось занять позицию, сходную с по
зицией Англии, в надежде, что Со
ветский Союз не согласится на усло
вия, выдвинутые в американском 
ответе.

Теперь, когда Советский Союз 
принял предложение Запада, обо
зреватели не видят для США ни
какой возможности к отступле
нию. Признание этого обстоятель
ства и является лейтмотивом всех 
комментариев на вчерашнее посла
ние Н. С. Хрущева Д. Эйзенхауэру. 
Некоторые обозреватели считают, что 
государственный секретарь Даллес 
постарается оттянуть совещание, за
теяв дипломатическую переписку по 
вопросу о составе участников сове
щания. Но в то же время печать 
признает, что предложение Председа
теля Совета Министров СССР Н. С.

Хрущева относительно участия в со
вещании глав правительств Индии и 
арабских стран не может быть ис
пользовано как предлог для срыва 
совещания, поскольку приглашение 
заинтересованных стран, не являю
щихся членами Совета Безопасности, 
соответствует правилам процедуры 
Совета, и США не смогут отрицать 
заинтересованности этих стран в во
просе, подлежащем обсуждению.

Большинство газетных обозревате
лей независимо от того, одобряют они 
идею совещания глав правительств 
или нет, сходятся на том, что такое 
совещание «неизбежно» и что его 
вряд ли «удастся оттянуть» больше 
чем на 2 недели.

Газеты публикуют слова сенатора 
Хэмфри: Н. С. Хрущев «прижал нас 
к стене так, что мы не осмелимся 
ответить иначе, как согласием». Эта 
мысль в разных вариантах повто
ряется почти во всех комментариях 
газетных обозревателей. Уолтер Липп- 
ман пишет в «Нью-Йорк геральд 
трибюн», что английское прави
тельство и общественное мнение 
Германии, Скандинавии, Японии и 
других стран толкнули президента 
США на неохотное согласие с идеей 
совещания на высшем уровне по 
Ближнему Востоку. Он сравнивает 
создавшееся положение с кошмаром, 
когда человек оказывается «вынуж
денным делать то, чего он отчаянно 
не хочет делать».

Некоторые из публикуемых в пе
чати откликов и, в частности, заяв
ление председателя сенатской комис
сии по иностранным делам сенатора 
Грина, приветствующего положитель
ный ответ Хрущева Эйзенхауэру, по
казывает, что и в правящих кругах 
Вашингтона есть люди, которые рас
сматривают совещание на высшем 
уровне не как «неизбежное зло», а 
как реальную возможность для пре
одоления кризиса, поставившего че
ловечество «на грань катастрофы».

Отклики в Англии на обмен Посланиями между Н. С. Хрущевым, 
Д. Эйзенхауэром, Г. Макмилланом, Ш. до Голлем и Д ж . Неру
ЛОНДОН, 24 июля. (ТАСС). В 

комментариях английской печати 
относительно посланий, которыми 
обменялись Н. С. Хрущев и Д. Эй
зенхауэр, Г. Макмиллан, Ш. де Голль 
и Дж. Неру, единодушно выражает
ся удовлетворение по поводу того, 
что Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев немедленно и по
ложительно ответил на высказанные 
премьер-министром Великобритании 
Макмилланом предложения относи
тельно созыва совещания глав пра
вительств в рамках Совета Безопас
ности ООН. В официальных лондон
ских кругах пока воздерживаются от 
комментариев по поводу нового по
слания Н. С. Хрущева Макмиллану 
впредь до изучения полного текста 
этого послания, однако, по сведениям 
печати, в этих кругах встретили по
слание главы Советского правитель
ства с одобрением. Как указывает 
обозреватель газеты «Дейли мейл» 
Уэйкфорд, «почти немедленное при
нятие Хрущевым идеи проведения 
совещания на высшем уровне в 
рамках ООН приветствовалось в 
Уайтхолле (английских правитель
ственных кругах.—  Ред.)».

Особенно большое впечатление, 
по словам обозревателя, произвело 
согласие Н. С. Хрущева с тем под
ходом к работе на этом специальном

совещании, который предлагает 
Макмиллан. «Макмиллан предложил 
не вносить никаких резолюций и не 
проводить по ним голосования, если 
они не будут вытекать из предше
ствующей договоренности, —  ука
зывает обозреватель. —  Западные 
дипломаты были потрясены тем, 
что г-н Хрущев так быстро согла
сился на «то».

Что касается срока проведения 
совещания, предложенного Н. С. 
Хрущевым, то в английской печати 
высказывается мнение, что 28 июля 
будет неприемлемой датой для за
падных держав, поскольку в этот 
день в Лондоне откроется совещание 
представителей стран —  участниц 
Багдадского пакта, в котором, в част
ности, будет участвовать Даллес. 
Кроме того, высказываются предпо
ложения, что правительства запад
ных держав захотят согласовать 
свои позиции и созовут для этой 
цели совет НАТО прежде, чем от
правиться на совещание глав пра
вительств в рамках Совета Безо
пасности.

В то же время многие коммен
таторы английских газет обращают 
внимание на наличие разногласий 
между западными державами в от
ношении совещания на высшем 
уровне.

Франция и совещание 
на высшем уровне

ПАРИЖ. 25 июля. (ТАСС). Вчера 
вечером после заседания француз
ского правительства министр инфор
мации Сустель изложил позицию 
Франции в вопросе о проведении 
специальной сессии Совета Безопас
ности с участием глав правительств 
в целях обсуждения положения на 
Ближнем Востоке. Как сообщает 
агентство Франс Пресс. Сустель зая
вил. что «французское правитель
ство ни в коей мере не возражает 
против совещания на высшем уров
не. Французское правительство, —  
сказал он,—  всегда хотело такого со
вещания в условиях объективности 
и спокойствия, чтобы оно могло быть 
максимально п л о д о т в о р н ы м » ,

Сустель заявил также, что ответ 
на послание Председателя Совета 
Министров СССР Н. С. Хрущева от
носительно совещания на высшем 
уровне французское правительство 
«вероятно даст 26 июля» и что в на
стоящее время «Франция консульти
руется со своими союзниками, в осо
бенности с Соединенными Штатами 
и Англией».

Необходимо отказаться 
от политики силы

ЛОНДОН, 25 июля. (ТАСС). Анг
лийские еженедельники различных 
направлений выступают с критикой
империалистической политики силы, 
которую пытаются проводить правя
щие круги США и Англии по отно
шению к странам Ближнего Востока.

Известный лейбористский деятель, 
член парламента Бивен на страницах 
еженедельника «Трибюн», осуждая 
вооруженную интервенцию США и 
Англии в Ливане и Иордании, под
черкивает, что отношения западных 
стран со странами Арабского Востока 
должны складываться на договорно- 
коммерческой основе, а не на импе
риалистической политике силы. По 
мнению Бивена:. «Присутствие аме
риканских войск в Ливане и англий
ских в Иордании не только не упро
щает достижение этой цели, но на
оборот, значительно затрудняет... Чем 
скорее уйдут войска, тем скорее сло
жится более благоприятная обстанов
ка в арабских государствах».

В редакционной статье еженедель
ник «Трибюн» также резко крити
кует агрессивную политику запад
ных держав на Ближнем Востоке.

Заявляя, что «опасность не мино
вала», «Трибюн» указывает: «Даль
нейшие потрясения в Иордании, 
Кувейте или где-либо еще на 
Ближнем Востоке вполне могут вы
звать у западных руководителей та
кое же паническое настроение, какое 
охватило их на прошлой неделе. К 
счастью. Хрущев ответил на военное 
вмешательство предложением о сове
щании на пыешем уровне. Это было 
актом государственной мудрости».

« Iрибюн» считает, что единствен
ным выходом для западных стран 
из нынешнего Политического кризи
са является «отказ от тех политиче
ских курсов, которые довели весь 
мир до грани войны».

Еженедельник «Нью стейтсмен» 
также обсуждает пути выхода Анг
лии из трудного положения, в кото
ром она оказалась в результате ин
тервенции. Еженедельник приходит 
к выводу, что такой путь указывает 
советская политика. «Хотя это ка
жется пародоксом,— пишет журнал,_  
г-н Хрущев указал выход г-ну Мак
миллану». По мнению журнала, этот 
выход в достижении «договоренно
сти в ходе совещания на высшем 
уровне».
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43. В З У Г Д И Д С К О М  Р А Й О Н Е

ГригодишИ

оОдиши
ЗУГДИДИ

♦♦♦♦♦♦♦♦♦♦и

С а т т е с т а т о м  зре ло сти —  
на производство

На миллионы рублей продукции 
выпускает ежегодно Зугдидская
трикотажная фабрика.

Большую роль в достижении 
высоких производственных пока
зателей сыграла молодежь пред
приятия. Созданная здесь комсо
мольская бригада в составе 24 че
ловек показывает образцы само
отверженного труда. Все члены 
бригады имеют среднее образова
ние. Бригадир швея Т. Джикия 
систематически перевыпо л н я е т 
дневные нормы.

Примеру бригадира следует мо
лодая производственница Ж . Чка- 
дуа, окончившая в 1956 году 
хаишскую среднюю школу (Ме- 
стинский район). Она ежедневно 
выполняет задания на 130 про
центов.

С аттестатом зрелости пришли 
на производство Л. Бокучава, 
Р. Джинджолия и другие. Стре
мясь в совершенстве овладеть 
техникой своего дела, молодые 
производственники организовали 
два кружка по изучению техноло
гии трикотажного производства.

В. М ИКАВА, 
секретарь комсомольского 
комитета трикотажной фаб
рики.

Зугдиди —  один из красивейших го
родов нашей республики. Районный 
центр украш аю т прямые асфальтиро
ванные улицы, прекрасные парки и са
ды, нарядные, обвитые диким виногра
дом и другими вью щ имися растениями 
дома...

С каж ды м  годом все больше благо
устраивается и растет Зугдиди.

22 миллиона рублей 
на благоустройство районного центра  ♦

♦ О  П П  Л Е Т  насчитывает история города Зугдиди. Но лишь ♦
♦ О  и  VI с установлением Советской власти в Грузии в городе ♦ 
5 развернулось большое промышленное, культурно-бытовое и ♦
♦ жилищное строительство. Промышленные предприятия, распо- $
♦ ложенные в городе, изготовляют консервы, трикотаж, мебель, {  

очдй'римдиш $ изделия из центровибрирующего железобетона и др. ♦
2 ♦ В  настоящее время Зугдиди — один из красивейших и $

Г  ♦благоустроенных городов Грузии. Среди культурно-просвети-♦
вНйРллн» ♦ тельных учреждений Зугдиди — сельскохозяйственный и тех- ♦

♦ нологический техникумы, межрайонная бухгалтерская школа, ♦
♦ 7 средних и 2 семилетние школы, Дом культуры, драматиче- « 
X ский театр. 4 библиотеки, музыкальное училище, кинотеатр, $ 
{ стадион-ипподром, дендрологический сад. $
♦ С каждым годом растут в Зугдиди масштабы капитального X 
X строительства. К  1960 году здесь закончится сооружение водо- 5 
{провода, завершится реконструкция электрической сети, буд ут}
♦ проложены новые улицы. ♦
♦ В  селах района за 3 года будут построены здания для ♦
♦ десяти школ и школы-интерната. На предстоящие в ближайшие {  
{  годы работы по благоустройству города предусматривается за- }
♦ тратить свыше 22 миллионов рублей. ♦
♦ В  колхозах сел Рухи, Чкадуаши. Корцхели, Ахалсопели, {
♦ Ингири, Октомбери будут построены детские сады и ясли. Но- ♦
♦ вые больницы откроются в селах Цаиши, Ингири, Кахати, ♦
♦ Шамгони, Дарчели. На курорте Цаиши будет открыт Дом от- ♦
♦ дыха для колхозников. В  10 колхозах будут построены бани. ♦
:  И. ТО Д РИ Я ,
}  секретарь исполкома Зугдидского райсовета.

Д О Л ГИ Е  годы обширный 
участок на территории

Зугдидского района, известный 
под названием Онариа, пред
ставлял собой непроходимое 
гиблое болото, рассадник ма
лярии. Огромные массивы забо
лоченной земли пустовали, за
растали кустарником. Ж ите
ли села Читачкари, располо
женного вблизи заболоченного 
массива, и мечтать не могли, 
что земли Онариа могут быть 
когда-нибудь поставлены на 
службу человеку. Но советские’ 
люди осушили болота и пре
вратили заброшенные земли в 
один из цветущих и благоуст
роенных уголков района.

На массивах Онариа создан 
крупный чайный совхоз, раски
нувшийся сейчас на большой 
территории, превышающей 
1.000 гектаров. Более 500 гек
таров когда-то заболоченной 
земли отведено под чайные 
плантации.

На территории совхоза вы
строено свыше 20 жилых до
мов, общежитие, больница, дет
ские ясли и детский сад, клуб, 
столовая, пекарня, промтовар
ный и продуктовый магазин. 
Открыта начальная школа.

Рядом с Онарийским совхо
зом выстроены промышленные 
предприятия — кирпично - че
репичный и торфяной заводы.

Большая программа строи
тельства на территории Она- 
рийского совхоза намечена на 
ближайшие три года. Совхоз 
обогатится новыми производ
ственными помещениями, жи
лыми домами, зданиями куль
турно-бытовых учреждений.

А. ГА Б Е Л И Я ,
директор Онарийского чай
ного совхоза.

Ц И Ф Р Ы  И Ф А К Т Ы
ф  В  районе насчитывается 

23 библиотеки, 13 читален, 20 
клубов, 3 дома культуры, театр 
и 16 стационарных киноуста
новок.

♦  На каждого жителя рай
она приходится сейчас в сред- ■ 
нем 4 книги. До революции, по ;! 
данным статистики, одна кни
га приходилась на 80 жителей 
Зугдидского уезда.

+  17 тысяч детей рабочих, 
служащих и колхозников рай
она обучаются в 77 школах.

♦  Среди пром ы ш л е н н ы х  
предприятий района — 5 чай
ных фабрик, целлюлозно-бу
мажный комбинат, консервный

_ завод, гренажная, мебельная и 
трикотажная фабрики, винный 
завод Самтреста, хлебозавод 
и др.

+  5.446 семей колхозников 
района обслуживаются радио
трансляционной сетью, 526 се- 

имеют радиоприемники.

ДО ВЕЛ И КО Й  Октябрьской со
циалистической революции во 

всем Зугдидском уезде (нынешние 
Зугдидский и Цаленджихский райо
ны) была лишь одна больница на 
20 коек. В  уезде

работали только 5 _
врачей. В настоя- ^  М П  М  М  Ж
щее время в Зуг
дидском районе работают 175 врачей 
и 515 медицинских работников со 
средним специальным образованием. 
В районе насчитывается 75 лечебно- 
профилактических и детских учреж
дений.

В селах района работают 14 участ
ковых больниц, 7 врачебных амбула
торий, 18 акушерско-фельдшерских 
пунктов, 18 аптек.

БОЛЬШОЙ УСПЕХ АРТИСТОВ ГРУЗИНСКОГО БАЛЕТА В ЮЖНОЙ АМЕРИКЕ
МОСКВА, 25. (Спец. 

корр. «Зари Востока»). 
Как известно, в Брази
лии сейчас проходят га
строли группы артистов 
Тбилисского театра опе
ры и балета имени 
3. Палиашвили под ру
ководством народного 
артиста СССР В. Ча- 
букиани.

Из столицы Брази
лии — города Рио-де- 
Ж анейро—от руководи
теля делегации дирек
тора Тбилисского теат
ра оперы и балета име
ни 3 . Палиашвили на
родного артиста Гру
зинской ССР Д. Мчед- 
лндзе в адрес Министер

ства культуры СССР 
поступила телеграмма, в 
которой сообщается о 
том, что первые три кон
церта артистов грузин
ского балета прошли в 
Рио-де-Жанейро с ис
ключительным успехом. 
Была показана разнооб
разная программа. Ме

стные газеты помещают 
восторженные рецензии, 
многочисленные фото
снимки.

В заключение весь 
коллектив тбилисских 
артистов просил пере
дать всем горячий дру
жеский привет.

Н »  с н и м к е :  у  здания Зугдидского 
драматического театра.

Фото В . Тархова.

В  бывшей усадьбе 
принца Мюрата

Бывшая резиденция князей Да-
днани — село Чкадуаши распо
ложено на склонах холмов, воз
вышающихся вдоль берега реки 
Ингури. Жалкое существование 
влачили крепостные князей Да- 
диани. Затем Чкадуаши со всеми 
прилегающими окрестностями бы
ло подарено французскому прин
цу Мюрату. Ценой крови и 
пота крепостных он построил се-, 
бе великолепный дворец. Но кре-, 
стьяне, разумеется, продолжали 
жить в тесных темных хибарках.

Лишь Советская власть, колхоз
ный строй дали труженикам села 
Чкадуаши счастливую, свободную, 
радостную жизнь. Колхозный труд, 
неузнаваемо изменил облик быв
шего княжеского имения. На хол
мах Чкадуаши появились чайные 
плантации и виноградники — ос- 1  

нова зажиточной и культурной 
жизни чкадуашских колхозников.,

В  бывшей усадьбе Мюрата жи-, 
вут шесть семей колхозников — ' 
это передовые чаеводы Н. Гу- 
джеджиани, А. Гуджеджиани, 
Н. Ципиани и другие.

Новые дома колхозников вы
строены и в других уголках села 
Чкадуаши. Всего в минувшем году 
новоселье справили 23 колхозные 
семьи.

Сеть медицинских учреждений рай
она непрерывно расширяется. Только 
в прошлом году в четырех селах бы
ли оборудованы рентгеновские ка
бинеты.

Многие колхозы Зугдидского рай
она проявили благородную инициа
тиву, построив на собственные сред
ства помещения для участковых 
больниц. При них оборудованы каби
неты и лаборатории.

В прошлом году помещения участ
ковых больниц на средства колхозов 

были построены в
с я л а м в  селах Рухи> Ахал‘сопели, Чхорица, 

Октомбери, Рике. 
Сейчас население этих сел распола
гает благоустроенными больницами, 
которые укомплектованы хорошими 
специалистами.

В районе нет села, где не было 
бы врача.

К. Ж В А Н И Я ,
заведующий отделом здравоохра
нения Зугдидского района.

Х И М И Ч Е С К И Е  П Р О Д У К Т Ы  
И З  Ч А Й Н Ы Х  С Е М Я Н

Перед нами небольшие склянки. 
В них различные по цвету и в1иду 
вещества: кристаллики, порошок, 
паста, жидкость. Все они носят 
одно название — сапонин — и по
лучены из чайных семян.

Метод переработки чайных 
семян, предложенный заведующим 
отделом технологии органических 
веществ Института прикладной 
химии и электрохимии Академии 
наук Грузинской ССР проф. В. Го- 
гуадзе и главным инженером тре
ста «Грузэфирмасло» Л. Топадзе, 
дал большой производственный 
эффект. Из чайных семян они по
лучили сначала масло, а в резуль
тате ряда химических процессов— 
сапонин.

Масло и сапонин из чайных 
семян являются весьма ценными 
продуктами. Масло используется 
для смазки точных приборов, а 
также в медицине и парфюмерии. 
Прочность покрышек автомобиль
ных шин, смоченных сапонином, 
повышается на 10 и более процен
тов. Сапонин найдет применение 
также в литейном и текстильном 
производствах, пищевой промыш
ленности и медицине.

Чайные семена содержат до 23 
процентов масла и 9 процентов 
сапонина. Ежегодно на чайных 
плантациях Грузии можно соби
рать свыше двух тысяч тонн чай
ных семян. Их переработка даст 
большое количество масла и сапо-

V конгресс Международного 
союза архитекторов

24 июля на V  конгрессе Между
народного союза архитекторов с 
докладом: «Законодательные и со
циальные стороны осуществления 
проектов» выступил директор Ин
ститута градостроительства и ар
хитектуры Болгарской Академии 
наук профессор Любен Тонев.

О законодательных, экономиче
ских и социальных сторонах осу
ществления проектов в странах 
Западной Европы сообщение сде
лал профессор Рудольф Хиллеб- 
рехт (Ф РГ ).

24 июля выступили также пред
ставители Чили, Демократической 
Республики Вьетнам, Венесуэлы, 
Польши, Израиля, которые оста
новились на вопросах, затрону
тых в докладах.

Участники конгресса посетили 
Мавзолей В. И. Ленина и И. В. 
Сталина.

(ТАСС).

нина. Совет Министров Грузинской 
ССР решил создать на Кобулет- 
ском тунгомаслобойном заводе 
специальный цех по переработке 
чайных семян.

Н а  с н и м к е  (справа налево): 
старший научный сотрудник

И. Энукидзе, профессор В. Гогуа- 
дзе и младший научный сотрудник 
Т. Пхеидзе проводят опыты по хи
мическому изучению сапонина, по
лученного из чайных семян.

Ч Е М П И О Н А Т  М И Р А
ПО К Л А С С И Ч Е С К О Й  Б О Р Ь Б Е
БУДАПЕШ Т, 25 июля. (ТАСС). 

Здесь состоялось открытие соревно
ваний на первенство мира по класси
ческой борьбе. Звание чемпионов ми
ра будут оспаривать 127 сильнейших 
борцов в различных весовых катего
риях из 21 страны.

Советский Союз предста в л е н 
командой—победительницей мировых 
чемпионатов 1953 и 1955 гг.

В команде борцов СССР три 
чемпиона мира—В. Сташкевич, Г. Га
марник и Г. Картозия. В наилег
чайшем весе выступает Б. Гуревич, 
в легчайшем — О. Караваев, в полу
легком — В. Сташкевич, в легком — 
В. Васин, в полусреднем — Г. Га
марник, в среднем — Г. Картозия, в 
полутяжелом — Р. Абашидзе, в тя
желом — И. Богдан.

Перед легкоатлетическим матчем СССР—США
М О С КВА , 25. (По телефону). Вче

ра в Центральном доме журналистов 
состоялась пресс-конференция, посвя
щенная легкоатлетическому матчу 
СССР—США, который, как извест
но, состоится 27—28 июля на Цент
ральном стадионе имени В. И. 
Ленина в Лужниках.

Помимо советских и американских 
журналистов на пресс-конференции 
присутствовали английские, польские, 
чехословацкие, французские и другие 
журналисты.

Легкоатлетов Соединенных Шта
тов Америки приветствовал замести
тель председателя Комитета по фи
зической культуре и спорту при Сове
те Министров Союза ССР М. Песляк.

Американские легкоатлеты очень 
серьезно готовились к матчу с совет
скими спортсменами. После москов
ских состязаний они выступят в Вар

шаве, Будапеште н Афинах. Честь 
своей страны будут защищать 
Куртней, Дюмас, О'Брайен, Джонсон, 
Мэрчисон, Конноли и другие извест
ные легкоатлеты.

Среди советских бегунов не будет 
олимпийского чемпиона, рекордсмена 
мира В. Куца, который еше не обрел 
своей лучшей спортивной формы.

Присутствующие на пресс-конфе
ренции говорили о замечательном до
стижении С. Ржишина, установивше
го на днях в Таллине новый всесоюз
ный рекорд в беге на 3.000 метров с 
препятствиями — 8 минут 35,6 се
кунды. Это повторение мирового ре
корда венгра Ш. Рожньеи.

На легкоатлетическом мат ч е 
СССР—США будет следующий поря
док зачета очков: за первое место— 
5 очков, за второе — 3, за третье — 
2, за четвертое — 1 очко.

Первенство СССР по футболу
МОСКВА, 25. (По телефону). Се

годня здесь состоялся очередной ка
лендарный матч розыгрыша XX пер
венства СССР по футболу. Встрети

лись местные команды «Торпедо» и
«Динамо».

Со счетом 5 : 2 победу
динамовцы.

одержали

Раскрыт секрет древней грузинской 
булатной стали

р Р У З И Н С К И И  на-
* род с древних вре

мен славится своей вы
сокой материальной 
культурой.

Греческие и римские 
историки —  Геродот, 
Диодор. Страбон и дру
гие рассказывают о до
бывании в Грузии зо
лота. серебра, меди, 
свинца и других метал
лов.

Академик В . Абих 
писал о металлургии в 
древней Грузии: «Древ
няя грузинская метал
лургия опиралась на 
широкое распростране
ние в стране железных 
и медных рудников. 
Груды железных шла
ков, которые ныне ча
сто встречаются в Име
ретин, показывают, что 
местные жители в от
даленные времена экс
плуатировали здесь же
лезные рудники».

В  1928 году в Сва- 
нетии были найдены 
древнейшие железопла
вильные печи.

Профессор П. Гугу- 
швили в своей работе 
«Кустарная промыш
ленность в Грузии и 
Закавказье-» пишет по 
этому ПО ВО Д У;

«Здесь, в волости

☆
РАССКАЗ ОБ О РУ Ж ЕИ Н И К Е  

КАРА М АН Е ЕЛ И АЗА РАШ ВИ Л И

Чвибери, за несколько 
веков до нашей эры 
сваны применяли почти 
такие способы выплав
ки железа, какие су
ществовали в Рачин- 
ском селе Цедиси».

А  тот факт, что в 
Раче был очаг древней 
грузинской металлур
гии и что оттуда выво
зили большое количе
ство железной руды, 
подтверждается архео
логическими раскоп
ками, которые были 
проведены под руко
водством т. Габеджи- 
швили.

Бесспорно, что ба
зальтовые крыши, сло
жные орнаменты, залы 
высеченные в скалах.— 
все эти памятники 
древней грузинской ар
хитектуры не могли 
быть созданы без же
леза и стали, без слож
ных металлических ин
струментов.

В  этой связи акаде
мик А . Твалчрелидзе 
указывает, что Чатах- 
ские железные рудни
ки в течение веков 
снабжали наших пред

ков железом и сталью, 
давали возможность на
родным кузнецам про
являть высокое мастер
ство.

В  первой половине 
X IX  века широкой из
вестностью пользова
лись клинки сабель и 
кинжалов, изготовляв
шиеся грузинскими 
металлургами из осо
бой высокосортной бу
латной стали. В  Тиф
лисе жил сын знаме
нитого мастера изго
товления булата Геор
гия, о котором писал 
Лермонтов в одном из 
вариантов стихотворе

ния «Поэт»:
В  серебряных 
ножнах блистает мой 

кинжал 
Геурга старого

изделье... 
Булат его хранит 

таинственный 
закал — 

Для нас утраченное 
зелье.

С грузинской булат
ной сталью, говорили 
современники Лермон
това, могла конкури
ровать только извест

ная всему миру дамас
ская сталь.

Грузинские мастера 
сквозь превратности 
времени пронесли тайну 
изготовления булатной 
стали. По традиции эта 
тайна сохранялась в 
семьях потомственных 
кузнецов. Царский ми
нистр финансов Кан- 
крин узнал об искус
стве грузинских масте
ров и попросил главно
управляющего Грузии 
Паскевича дать ему 
сведения о них.

Паскевич сообщил, 
что лучший в Тифлисе 
оружейный мастер Ка- 
раман Елиазарашвили. 
сын Георгия, о кото
ром писал Лермонтов, 
согласился сделать из 
изготовленных им же
леза и стали булатную 
саблю, шпагу, кинжал, 
а также дать подробное 
описание, из каких ма
териалов изготовлены 
клинки, показать, как 
производится их закал
ка и насечка золотом и 
серебром.

За  открытие секре
та изготовления булат
ной стали и производ
ства насечки, писал 
Паскевич, если по его 
описанию удастся вы

плавлять сталь такой 
же доброты и свойст
ва, Елиазарашвили дол
жен быть награжден 
медалью. Елиазара
швили также обязался, 
если нужно, обучить 
других своему искус
ству.

Вскоре изготовлен
ное Елиазара ш в и л и 
оружие было доставле
но в Петербург, и гру
зинский мастер был на
гражден золотой ме
далью. Изготовленное 
им оружие было сдано 
в музей.

По распоряж е н и ю 
царского правительства 
в Тифлис, к Елиазара
швили, были присланы 
на обучение из Злато
уста два мастера: ино
странец Карл Фоль- 
ферц и русский Васи
лий Южаков, а также 
двое рабочих Михаил 
Дятлов и Николай Ива
новский. Два года обу
чались они у Елиазара
швили. Приготовленное 
им и его учениками 
оружие было отправле
но в Петербург и одоб
рено. Елиазарашвили 
получил в награду ты
сячу рублей, а его Зла
тоустовские ученики по 
пятьсот рублей.

Военный историк 
В. Потто пишет, что 
Златоустовские шашки 
выпуска 1832, 1833 и

1834 гг. (которые изго
товляли ученики Елиа
зарашвили) считались 
наилучшими.

Прославившийся ма
стер булатной стали 
Караман Елиазарашви
ли оставил потомству 
документ, в котором 
описана технология 
ковки и термической 
обработки булата. До
кумент этот недавно 
был найден этнографом 
К . ' Чолокашвили.

На основании этого 
документа под руко
водством члена - кор
респондента Академии 
наук Грузинской С С Р 
профессора Ф . Тавадзе 
был произведен лабо
раторный опыт изготов
ления булата, который 
удался. Была получена 
булатная сталь доброт
ного качества.

После лабораторного 
опыта за изготовление 
булатной стали взялись 
руставские металлурги. 
Под руководством ин
женера В. Лежава они 
попробовали изготовить

булатную сталь, при
менив новую техноло
гию, сначала в лабора
ториях завода, а потом 
и в мартеновской печи. 
Результаты оказались 
блестящими. Выплавка 
металла в печи уско
рилась на полтора-два 
часа. Получился булат 
хорошего механическо
го свойства, который 
дает прокат высокого 
качества.

Сейчас Советская 
Грузия — одна из пе
редовых республик по 
производству черного 
металла. По выпуску 
чугуна и стали на ду
шу населения Грузия 
опередила многие капи
талистические страны.

На Руставском ме
таллургическом заводе 
имени Сталина, Зеста- 
фонском заводе ферро
сплавов, Авчальском 
чугунолитейном заводе 
и многих других воз
рождена и преумноже
на древняя слава гру
зинских металлургов.

В. ГО Н ГА Д ЗЕ.

На втором месте
В Харькове закончились всесоюз

ные соревнования по вольной борьбе 
среди юношей. Схватки на ковре вы
звали большой интерес и показали 
значительный рост техники и тактики 
юных борцов.

В командном зачете сильнейшими 
оказались представители РСФСР, по
лучившие наименьшее количество 
штрафных очков (67) и занявшие 
первое место.

На второе место вышли юные бор
цы Грузни (91 очко), на третье — 
спортсмены Ленинграда (92 очка).

В порядке весовых категорий пер
вые места в личном зачете завоева
ли: Ю. Кишиев (РСФ С Р), Л. Дани
лин (Москва), В. Рубашвили (Гру
зия), Ю. Гусов (РСФ С Р), Т. Мар
ковский (Москва), Ю. Аветисян, 
Т. Маргоев и Ю. Гагиев (все- 
РСФСР).

♦♦♦♦•♦♦♦О
♦К А Б И Н ЕТ  Р А Б С Е Л Ь К О Р А  

«ЗА РИ  ВОСТОКА*
(пр. Руставели, 42, I I I  этаж, 
комната 18, телефон 3-16-27) 

28 и ю л я  
в 12 часов дня

;  в помещении красного уголка $ 
♦цеха №  1 Зестафонского завода*
♦ ферросплавов состоится собеседо- ♦
♦ ванне с рабкорами и членами*
♦ редколлегий стенных газет завода* 
{п о  вопросу об освещении в печа- * 
}тн  соревнования металлургов. $
♦ 29 и ю л я  $
♦ в 5 часов вечера *
♦ в красном уголке предприятий ♦
♦ «Груздиатомит» (г. Ахалцихе) со-* 
{стоитея совещание рабкоров и ♦ 
{членов редколлегии стенной газе- * 
2 ты. X

Редактор
И. чхиквишвили.
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1  Г Р У З И Н С К А Я  ГО С У Д А Р С Т В ЕН Н А Я  1  

Ф И Л А Р М О Н И Я  
Л Е Т Н И Й  Т ЕА Т Р

гг (пр. Плеханова, 123)

§| 26 июля
В Е Ч Е Р  Э С Т О Н С К О Й  1  

Э С Т Р А Д Ы
Э С Т Р А Д Н Ы Й  О Р К Е С Т Р  Щ

^  Солисты — лауреаты конкурса на Все- =  
=| мирном фестивале молодежи и I I I  Все- =  
=г союзного конкурса артистов эстрады =  
Щ X. Л Я Я Т С  и К. Т ЕН Н О С А А Р  == 

Начало в 9 час. вечера. •/-
V Билеты продаются.
?||:1111!111111!111111111111111111111|||||||||||!11|[|||!11|||||||!1111|||̂

А З Е Р Б А Й Д Ж А Н С К О М У  И З Д А Н И Ю  
Г А З Е Т Ы  « З А Р Я  ВО С ТО КА »

Т Р Е Б У Ю Т С Я
наборщики, метранпажи, корректоры, ♦ 

Ф переводчики, машинистки и работники *
♦ других профессий высокой квалифнка- |
♦ ции, хорошо знающие азербайджанский •
♦ язык.

Обращ аться по адресу: проспект Рус- {

Т Б И Л И С С К О Й  Г Р У З О В О Й  А ТК ЛЬ 1 
М И Н И С Т Е Р С Т В А  А ВТ О Т РА Н С П О РТ А  

Г Р У З И Н С К О Й  С С Р
(улица Брдзола. 51)

Т Р Е Б У Ю Т С Я
водители со стажем не менее трех лет 
и автослесари всех разрядов. Справ
ляться по телеф. 3-25-02.

Администрация.

П Р О ГР А М М А  Т Е Л Е В И З И О Н Н Ы Х  
П Е Р Е Д А Ч  НА 26 И Ю Л Я

19.00 — трансляция со стадиона «Дина
мо» второй половины футбольного матча 
между командами Тбилисского окружного 
Дома офицеров и «Спартак» (Ереван). 
|9.45 передача для детей — телевизион
ный журнал «Пионер Грузии» № 14 (36). 
20.30 — художественный фильм «Дай руку, 
жизнь моя!»

♦ та вел и. 42, 2-й этаж.

Е. М .. М . В ., Г. В ., В. В . Рцхиладзе 
с семьями, И. И . Гришашвили изве

щ аю т о смерти 
Александра Васильевича Рцхиладзе. 

Гр. паних. 26 июля, в 8 час. веч., на 
кв. — ул. Щ . Арагвиспирели, 22. Вынос 
27 июля, в 5 час. веч., на Кукийское 

кладбище.

Коллектив Квартирно-эксплуатационной 
части извещает о смерти инженера 
Александра Васильевича Рцхиладзе

и выражает соболезнование семье по
койного.

Коллектив работников Т Б И И Ж Т а  изве
щает о смерти сотрудника института 
Лонгиноза Георгиевича Канделаки

и выражает соболезнование семье по
койного. Гр. паних. 26 июля, в 8 час. 
веч., на кв. — Чорохская ул., 7. В ы 
нос 27 июля, в 5 час. веч., на кладбище 

в Ваке.
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местных корреспондентов-3-11-22, иностранный -  3-17-44. Кабинет рабселькора -  3-16-27. Прием объявлений -  3-18-02. И ЗД А Т ЕЛ Ь С Т В О  (ул. Ленина, 14): директор -1 3 -6 3  "  ' ресПубл" к*нс*0Й информации-3-17-03, писем-3-12-83,
_______________________    графин -  3-24-80. Техническая часть -  3-11-28. Н замест“ ^ и  Директора -  3-22-63. Бухгалтерия -  3-51-81. Директор типо-

• «  * Тваографва Издательства Ц К  К П  Грузив «Зара Востока» имена А. Ф, Мяснвкова, Тбнлнсв, проспект Руставели, 43. УЭ032(


